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Estimados cooperativistas:
            

Culmina un nuevo ejercicio en Cooperativas Agrarias Federadas (CAF); un período que ha estado signado por los 
desafíos que trajo la nueva realidad imperante a raíz de la pandemia de COVID-19. Sin embargo, la valoración es 
positiva: nos encontramos en la “melga” del trabajo en cuanto a lo propuesto, discutido y consensuado con 
nuestros Consejeros y nuestras cooperativas. Mediante vuestro aporte, Ustedes nos han marcado el horizonte y 
así allí caminamos.
            

Resaltamos que, por segundo año consecutivo en el marco de la pandemia, las cooperativas agrarias volvimos a 
donar miles de kilos de trigo que, gracias a la intercooperación, contribuyeron a la alimentación de la población 
más vulnerable de nuestro país. A eso se sumaron las múltiples donaciones realizadas por nuestras socias en sus 
comunidades, que nos hacen sentir orgullosos de pertenecer a esta gran Familia Cooperativa, comprometida y 
solidaria con la sociedad en su conjunto.
            

Desde el punto de vista operativo, la “nueva normalidad” nos ha permitido combinar la modalidad presencial y 
virtual en las sesiones de nuestro Consejo Directivo. Aunque sabemos que nada sustituye al encuentro “cara a 
cara”, entendemos que este esquema combinado de trabajo nos permite gestionar los recursos de forma más 
efectiva.
             

A nivel Gremial, este período estuvo marcado por la asunción del Ing. Ag. Fernando Mattos como Ministro de 
Ganadería, Agricultura y Pesca. Si bien rápidamente iniciamos con él un camino de diálogo y fructífero 
intercambio, hay temas en los que teníamos expectativas de avanzar más. Destacamos también que desde CAF 
hemos continuado impulsando el trabajo en “Campo Unido”, habiendo definido un esquema de reuniones 
mensuales entre los Presidentes.
             

También en este período hemos trabajado fuertemente para poner en agenda: El compromiso de las 
cooperativas agrarias con el cuidado ambiental. En ese sentido, a instancias del Comité Ejecutivo de CAF se creó 
el grupo consultivo ambiental de la Federación, se incorporaron charlas de expertos en nuestros principales 
eventos y se realizaron diversas acciones de comunicación a efectos de visibilizar el compromiso de nuestras 
socias con la sostenibilidad.
           

Nuestra Federación no se detiene y muestra de ello es la variada y diversa gama de proyectos en los que se 
encuentra trabajando, en áreas como: Sostenibilidad, Género, Conciencia Agropecuaria, Comercialización y 
Desarrollo Rural. También a nivel internacional estamos en movimiento y así es como, a través de nuestras 
Confederaciones CCE y CUDECOOP, hemos iniciado conversaciones para estrechar la colaboración con nuestros 
pares regionales así como con la Alianza Cooperativa Internacional (ACI).
             

Concluimos el 2021 como más nos gusta: juntos, con la alegría del reencuentro. Realizamos nuestro último 
Consejo Directivo del año de forma presencial, visitando a una socia (en este caso, Central Lanera Uruguaya) y 
con una convocatoria amplia de Presidentes, Directivos y cooperativistas referentes, así como de distintas 
autoridades departamentales y nacionales.
                

Fiel a nuestro estilo de diálogo y propuesta, volvimos a convocar a autoridades del MGAP, MA, MIEM, INACOOP y 
BROU en un evento de CAF para intercambiar y contribuir a la construcción conjunta. Fue una valiosa 
oportunidad para dar a conocer de primera mano nuestra realidad productiva, nuestras posturas, nuestros 
desafíos y nuestras preocupaciones.
               

Juntos, seguimos andando el camino de la construcción colectiva. Contamos con vuestro respaldo permanente.
            

Cooperativamente, 
          

                                                                                                                           Pablo Perdomo
                                                                                                Presidente de Cooperativas Agrarias Federadas

1. Carta del Presidente
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2. Órganos de Gobierno

Asamblea General

Para la toma de decisiones, CAF cuenta con una Asamblea de delegados que es el órgano de mayor 
relevancia. Según el artículo 27 de los estatutos vigentes, “la Asamblea es la autoridad máxima de la 
Cooperativa.”    

Consejo Directivo y Comité Ejecutivo

Junto con la Asamblea, CAF cuenta con otro órgano para la 
toma de decisiones que es el Consejo Directivo (CD). El 
mismo está integrado por 27 miembros (9 titulares y 18 
suplentes) el cual elige un presidente y un Comité Ejecutivo 
(CE). El Consejo es un órgano de gobierno que se reúne en 
forma periódica siendo de su competencia la dirección y 
administración de la Federación, así como los asuntos más 
estratégicos en materia político gremial.

El CE por su parte es un ámbito de toma de decisiones 
específico que permite hacer más eficaces la toma de 
decisiones operativas, mejorar la calidad de decisiones 
estratégicas, aumentar la eficacia de las reuniones del CD, 
contar con información previa en tiempo y forma para la 
toma de decisiones del CD así como mejorar la articulación 
entre gobierno y gestión. Este cuerpo se reúne en forma 
semanal, o cuando la agenda lo requiere, y está integrado por 
Presidente, Secretario y Tesorero, junto a la participación del 
Gerente. 

En el año 2021, la Asamblea General Ordinaria de CAF se 
realizó el 3 de agosto, en la misma se renovó parte del 
Consejo Directivo. 

 

Según el Estatuto de CAF, en su artículo 

27, durante la Asamblea los socios se 

reúnen para considerar:

  

a) Informe de la Comisión Fiscal.

b) Memoria, Balance, Estado de 

Aumentos y Disminuciones que debe 

presentar el Consejo de Administración.

c) Proyecto de Presupuesto para el 

siguiente ejercicio, con su financiación.

d) La distribución de excedentes o 

absorción de pérdidas en su caso.

e) Designación de miembros titulares y 

suplentes del Consejo Directivo y de la 

Comisión Fiscal y Comisión Electoral 

cuando corresponda.

f) Situación de miembros suspendidos y 

de aspirantes rechazados.

g) Designación de dos socios para firmar 

el acta.

h) Cualquier otro punto que haya sido 

incluido en el orden del día.
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Integración del Consejo Directivo durante el período 2021 – 2022:

Presidente

Vice  

 

 

 

Cargo Titular Primer Suplente Segundo Suplente

 

 

 

 

Vocales

Juan Manuel Bartaburu

 

Martín Zerpa

 

Eduardo Pietra Pablo ScreminiDaniel Nicora Mauricio Armand Pilon

  

Secretario

Tesorero

Javier MartínezRichard Long Pablo Waksman Guillermo FernándezRodrigo Parada

En el período comprendido en la presente Memoria, el CD de CAF estuvo integrado por cuatro mujeres y 22 hombres. 
En la Comisión Fiscal y en la Comisión Electoral, los seis integrantes fueron hombres. 

Integración de la Comisión Fiscal:  
Titulares Suplentes

  

Integración de la Comisión Electoral:  
Titulares Suplentes

Pablo Perdomo

Sarandí del Yí - Durazno

EL FOGÓN

Ganadera
             

Stefanía Silveyra

Río Negro

CONAPROLE

Lechera
              

Fernando Bide

Paysandú

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
                  

Aparicio Hirschy

Dolores - Soriano

CADOL

Agrícola
                

Luis Moreno

Mercedes - Soriano

CALMER

Agrícola
              

Ulises Otheguy

Palmitas - Soriano

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
            

Virginia San Martín

San Carlos - Maldonado

CALIMA

Ganadera
        

Felipe Sanguinetti 

Trinidad - Flores

URF

Ganadera Agrícola
          

Santiago Scremini

Aiguá - Maldonado

CALAI

Ganadera

Mario Fernández

Melilla - Montevideo

JUMECAL

Hortifrutícola
     

Sebastián Bianco

Aiguá - Maldonado

CALAI

Ganadera        
         

Gustavo Bistolfi

Salto

CALSAL

Agrícola Ganadera
        

  

            

Alberto Bozzo

Salto

CALSAL

Agrícola Ganadera
             

Juan A. Rodríguez

San José

CONAPROLE

Lechera
               

Gastón Malan

Colonia Valdense - Colonia

CRADECO

Agrícola Ganadera
     

Alejandro Nin

Montevideo

Central Lanera Uruguaya

Ganadera
        

Jorge Slavica 

Colonia

COLAVECO

Laboratorio

Diego Hernández

Colonia

SFR COL SUIZA

Agrícola Ganadera
         

Thomás Klaassen

Rafael Perazza - San José

CARIPLAL

Agrícola
         

Juan C. Canessa

Palmitas - Soriano

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
           

Victoria Larrosa

San Carlos - Maldonado

CALIMA

Ganadera
         

Marcelo Gauthier

Dolores - Soriano

CADOL

Agrícola
      

José L. Bárcena

Colonia

CONAPROLE

Lechera
       

Darío Tourn

Colonia Valdense - Colonia

CRADECO

Agrícola Ganadera
           

Sergio Helbling 

Montevideo

Central Lanera Uruguaya

Ganadera
           

Patricia Aparicio

Aiguá - Maldonado

CALAI

Ganadera

Asistieron en calidad de oyentes: Adrián Suárez (CAVA), Gustavo Arocena (COPAGRAN), Julia Vargas (El Fogón) 
                                                             y Eduardo Tornaría (COLEME). 

Marcelo Moizo
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3.  Estructura ejecutiva

Para llevar a cabo las distintas iniciativas y actividades,   
CAF contó durante el período con un equipo de gestión 
calificado, integrado por el Ing. Agr. Luis Frachia (Gerencia), 
la Lic. Victoria Uranga (Comunicación Institucional), la Sra. 
Mónica Segovia (Secretaría y Administración), la Lic. 
Alejandra Caballero (Servicios a Socias), el Analista en 
Marketing Federico Riani (Unidad Comercial) y la Cra. 
Andrea Oriola (Asesoramiento Contable), como profesio-
nales independientes.

Gerencia de CAF
Ejecutar el Plan de Trabajo a través de la coordinación y 
seguimiento de todas las áreas y las actividades que se 
desarrollan en la institución: Asamblea, CD, CE, Depto. 
Comunicaciones, Servicios a Socias, Unidad Comercial, 
Secretaría, Administración y Contable. Ejecutar y dar 
seguimiento a las acciones que sean necesarias para 
cumplir con las resoluciones del Consejo Directivo. 
Representar a la organización en las diferentes instancias   
a la cual sea convocada. Coordinar la ejecución y 
seguimiento de los proyectos formulados con el apoyo de 
las diferentes áreas, formular los proyectos que permitirán 
realizar actividades y acciones de la Federación.

Unidad Comercial de CAF
La Unidad Comercial (UC) de CAF promueve la 
intercooperación comercial tanto entre nuestras 
organizaciones  socias como con terceros, del propio 
sistema cooperativo y externos a éste. También trabaja en 
la identificación de nuevas oportunidades comerciales de 
negocios y servicios buscando aportar a la mejora de la 
competitividad de las entidades socias.

Servicios a Socias de CAF
Servicios a Socias de CAF trabaja en la identificación de 
oportunidades para las cooperativas socias a través del 
conocimiento de las necesidades y demandas de las 
mismas para brindarles soluciones a medida. Se presenta 
como un articulador y facilitador para el acceso a 
financiamiento para múltiples proyectos, concretar 
procesos de formación y capacitación; y líneas de trabajo 
que generen impactos positivos en las organizaciones.  
CAF refuerza la idea del “servicio” como un modelo de 
relacionamiento novedoso para brindar soluciones a 
medida para las cooperativas socias. Esto se construye   
con el conocimiento de las necesidades y demandas a 
partir del contacto permanente con los diversos actores 
que integran la cooperativa, articulación con el eco-
sistema productivo, y la búsqueda permanente de 
oportunidades.

Departamento de Comunicación Institucional
Desde el surgimiento de CAF, la comunicación ha sido 
considerada como una herramienta de trabajo estratégica, 
contando desde siempre con un profesional en la temática. 
Los objetivos del área son (i) contribuir a mejorar la 
articulación e integración de la red CAF, (ii) posicionar a la 
Federación en la sociedad civil como actor clave en los 
procesos de gobernanza y en el desarrollo competitivo del 
agro uruguayo y (iii) fortalecer y promover el área como 
elemento estratégico en las entidades socias. Para 
lograrlo, durante el período se gestionó y dio contenido a 
los diferentes medios institucionales, se promovió y 
gestionó el vínculo con la prensa, se coordinaron y 
gestaron distintos eventos institucionales y se apoyó a los 
diferentes grupos de trabajo de CAF. Asimismo, se 
coordinó el proyecto “Promoción de la Conciencia 
Agropecuaria desde los ámbitos de la comunicación y la 
educación”, que nuestra Federación lideró junto a la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura (FAO). 

Secretaría/Administración
Desde la Secretaría se coordinan las agendas de todas las 
áreas de la organización, se elabora toda la documentación 
vinculada al Consejo Directivo y Comité Ejecutivo, y se 
gestionan las comunicaciones formales con las entidades 
asociadas e institucionalidad. Además se brinda apoyo a la 
logística de todos los eventos de la institución. Desde el 
área se realizan tareas vinculadas a la Administración, 
coordinando todas las circulares a las cooperativas, 
gestión de pago a proveedores y coordinación con
Gerencia y Contaduría para la ejecución de todo lo 
referente a la administración de la institución, así como 
también las gestiones y rendiciones de los distintos 
proyectos. En el período los proyectos y cursos más 
destacados fueron: FAO, MGAP-DGDR, MGAP-DGSA, 
INACOOP y UE.

Contaduría
Lleva a cabo la contabilidad de la organización. Asesora a la 
Gerencia y CE sobre la normativa vigente, aspectos 
jurídicos-tributarios, etc. Colabora con la gerencia en el 
seguimiento financiero. Elabora y presenta los informes 
contables en la Asamblea. Actualiza los montos de las 
membresías según el nuevo criterio de cálculo implemen-
tado a partir de 2013.

CAF cuenta con siete trabajadores dependientes, tres de 
ellos son personal de dirección. La remuneración media 
mensual es de UYU 62.209 (nominal).



5.  Perfil institucional
                  

CAF cumplió en abril del 2021 los 37 años de actividad institucional 
ininterrumpida. Está integrada por cooperativas agrarias y sociedades       
de fomento rural que trabajan en la producción, la industria, el comercio 
local y la exportación de la mayoría de los rubros agropecuarios. Sus socias 
nuclean y representan  a más de 10.000 productores en todo el país y cerca 
de 4.000 funcionarios trabajando en las cooperativas agrarias. CAF ha sido 
interlocutor de todas las administraciones de gobierno desde 1984 a la 
fecha, desarrollando propuestas y diálogo con todas ellas.    
           

CAF definió su identidad: “Representamos los intereses de las 
cooperativas socias y somos una herramienta para su 
desarrollo integral”. Lo hacemos comprometidos con la construcción 

de un crecimiento sectorial competitivo con equidad y responsabilidad 
social.
          

Nuestra gremial es socia de la Confederación Uruguaya de Entidades 
Cooperativas (CUDECOOP) y de la Confederación de Cámaras Empresariales 
(CCE).  

4. Cooperativas Socias

      LÍNEAS DE ACCIÓN:

 

1. FORMACIÓN Y DESARROLLO
 

 
2. RELACIONAMIENTO INSTITUCIONAL 
 

Y REPRESENTACIÓN GREMIAL

 3. APOYO A LA COMPETITIVIDAD
 COOPERATIVA

4. FORTALECIMIENTO DE LOS 

 PROCESOS ORGANIZACIONALES

    

Cooperativas Vinculadas
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COOPERATIVA Presidente Localidad Departamento

CADOL

CALAI

CALIMA

CALMER

CALSAL

CARIPLAL

COPAGRAN 

CENTRAL LANERA URUGUAYA

CONAPROLE

COLAVECO

CRADECO

EL FOGON

JUMECAL

SFR COL. SUIZA

U.R.F.

COLAFE

Fernando Carrasquera

Sebastián Bianco

Carlos Grauert (hasta noviembre 2021)

Guillermo Fernández (desde noviembre 2021)

Bernardo Hareau

Álvaro Méndez

Erwin Klaassen

Alberto Cibils

Alvaro Fossati

Álvaro Ambrois (hasta febrero 2022)

Gabriel Fernández (desde marzo 2022)

Ivanna Castellanos

Carlos Rohrer

Wilson Delgado

Mario Fernández (hasta noviembre 2021) 

Javier Martínez (desde noviembre 2021)

Jorge Robaina

Antonio Loaces

Alvaro Fossati

Dolores

Aiguá

San Carlos

Mercedes

Salto

Rafael Perazza

Montevideo (sede central)

Montevideo (sede central)

Montevideo (sede central)

Colonia

Colonia Valdense

Sarandí del Yí

Melilla

Nueva Helvecia

Trinidad

Montevideo

Soriano

Maldonado

Maldonado

Soriano

Salto

San José

Montevideo

Montevideo

Montevideo

Colonia

Colonia

Durazno

Montevideo

Colonia

Flores

Montevideo

COOPERATIVA Presidente Localidad Departamento    

COFLORAL

CAVA

Gastón Mizuki

Adrián Suárez

Montevideo

Las Piedras

Montevideo

Canelones

(*) Ingreso como socia aprobado en Consejo Directivo de CAF del 14/12/21

COLEME * Eduardo Tornaría Melo Cerro Largo



        

Desde los inicios, CAF se constituyó en un interlocutor 
del sector agropecuario del país, marcando un nuevo 
estilo gremial y contribuyendo con un aporte diferencial 
a través de sus delegados en la institucionalidad 
cooperativa y agropecuaria. A continuación, se 
presentan los principales temas que cada delegado 
dedicó esfuerzos en posicionar en el instituto que 
representa:

Ta mb ié n  p a r t i c ip a m o s  d e  la s  s ig u ie nte s 
instituciones  y  programas:
               

INACOOP - A través de los delegados institucionales 
de CUDECOOP: Washington Collazo y Julio Valdez
            

Instituto Nacional de Bienestar Animal - Ana Araujo 
(Federación Rural) es la delegada titular de las 
gremiales agrarias en este nuevo ámbito y Juan 
Antonio Rodríguez (CAF) es el delegado alterno.
           

INEFOP - En representación del sector rural y en 
carácter de alterno de los delegados del sector 
e m p l e a d o r,  l a s  g r e m i a l e s  a g r o p e c u a r i a s 
participamos en este ámbito a través del Ing. Agr. 
Diego Payssé. 
          

A su vez, a través de CUDECOOP, participamos del 
Consejo Directivo de este instituto, con voz pero sin 
voto.
            

Instituto Nacional  de Colonización ( INC)- 
Participamos a través del Sr. Rodrigo Herrero, en 
representación de Agremiaciones Rurales

(*) - Observaciones: 

6.  Relaciones institucionales
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En este período los delegados en los institutos y 
gremiales fueron: 
          

Jorge Slavica 
Instituto Nacional de Carnes (INAC)
             

Alberto Bozzo
Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria 
(INIA)
             

Santiago Scremini
Instituto Plan Agropecuario (IPA)
           

Andrés Moizo
Junta Nacional de la Granja (JUNAGRA)
            

Pablo Montenegro (titular) y 
Martín Arretche (alterno)
Comisión Usuarios de INASE 
              

Pablo Perdomo (titular) y Luis Frachia (alterno)
Confederación de Cámaras Empresariales (CCE)
           

Stefanía Silveyra (titular) y Richard Long (alterno)
Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas 
(CUDECOOP)
             

Roque Almeida (titular) y 
Juan Antonio Rodríguez (alterno)
Comisión Nacional Honoraria de Salud Animal 
(CONAHSA)
           

Pablo Waksman
Comisión Administradora de los Fondos de Seguros 
de Enfermedades Prevalentes (MGAP)
             

Pablo Waksman (titular) y 
Juan Antonio Rodríguez (alterno)
Comisión Asesora Honoraria para la Seguridad Rural
           

Andrés Benia
Grupo Consultivo Trazabilidad
            

Fernando Coronel (titular) y Sofía Fossati (alterna)
Mesa de Ganadería Campo Natural Ampliada 
(MGAP)
          

Federico Riani (titular) y Gustavo Flores (alterno)
Mesa Nacional de Trigo
             

Pablo Perdomo (titular) y Luis Frachia (alterno)
Red de Cooperativas Agrarias de las Américas 
(REDACOOP) y Organización Internacional 
de Cooperativas Agrícolas (ICAO)
              

Matías Allegretti (titular) y Micaela Waller (alterna) 
Comisión Honoraria de Juventud Rural  
           

Fernanda Horvath
Comisión Técnica Asesora de la Protección del Medio 
Ambiente

Luis Frachia
Comisión Nacional Asesora de Áreas Protegidas, 
Ministerio de Ambiente 
              

Richard Long, Stefanía Silveyra, Federico Riani, 
Alejandra Caballero
Reunión Especializada de Agricultura Familiar del 
Mercosur (REAF) 
            

Virginia San Martín
Comisión de Seguimiento del Plan Nacional de 
Género en Políticas Agropecuarias (PNG Agro)
           

Pablo Waksman
Comité UNIT de Terminología en la Cadena de la 
Carne Bovina y Subproductos cárnicos



1 - Estudios para mejorar el actual sistema de cajas 
negras

2 -  Nuevo organigrama

3 -  Aportes al MGAP

4 -  Plan estratégico- seguimiento en tiempo real

5 -  Control Carnicerías del interior

Propuestas:

1 -  Opción de rebaja de aportes

2 - Contraparte de funcionamiento de 
SSGG

3 - Generalización de compartimento 
ovino

4 - Controles tercerizados con profesio-
nales independientes y no empresas

INAC
           

Jorge Slavica
slavivet@adinet.com.uy
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- Se concretó Plan Estratégico Institucional (PEI) "2021-2026" 
con visión 2030 donde CAF realizó aportes en diferentes 
temas, al PEI tendrá 6 Sistemas de Producción y 4 Áreas 
Transversales donde se va a hacer mayor énfasis en proyectos 
como Sostenibilidad Ambiental y Biotecnología, Campo 
Natural y todo lo que implica las Agrotics, Big Data, Robótica, 
etc, y un mayor apoyo a la Plataforma de Salud Animal para 
que sea un referente a nivel regional.
             

- Por iniciativa de CAF se promocionó y finalmente se concretó 
la realización del Curso de Asociación de Múltiples Partes 
Interesadas (MSP) en acuerdo INIA-Universidad de 
Wageningen de Holanda, del que durante 6 meses 
participaron 6 Instituciones y cerca de 30 participantes          
(7 de CAF) para potenciar el trabajo en Redes, capacitar en 
Metodologías de elaboración de proyectos Interinstitu-
cionales, etc.
           

- Apoyamos permanentemente el funcionamiento y la 
búsqueda de recursos para la Plataforma de Salud Animal 
(PSA) con la concreción de un nuevo Director, nuevos 
investigadores y la permanencia de excelentes investigadores 
becarios para que esta se convierta en un centro de referencia 
a nivel internacional.
             

- Tuvimos un accionar relevante en la marcha del Proyecto de 
Edición Génica de la mosca de la bichera , para lo cual se 
invirtieron 300.000 dólares en la construcción de un 
Insectario de alta bioseguridad que quedaría pronto para 
agosto de este año, inversión clave para continuar con el 
proyecto con el retorno de dos técnicas de INIA con formación 
en post doctorado en EE.UU. más todo el equipo que se formó 
en la PSA, para cristalizar lo que sería el proyecto más 
innovador de la historia del INIA, ya que también se podría  
extrapolar a otras especies como la garrapata , el dengue etc. 
          

- Se potenció la importancia de la Red Evaluación de 
Cultivares forrajeros con 81 validaciones con 46 productores 
en 15 Departamentos.  
            

- Seguimos insistiendo en lograr potenciar la calidad científica 
de nuestros investigadores y con cercanía al productor, en el 
2021 se realizó un récord de 176 actividades con récord de 
asistentes, casi 18.000.

- Logramos nuevamente el 
rearmado y  la concreción 
de la Red Tecnológica de 
Lechería, red que venía 
trabajando muy bien y que 
CAF lideró la propuesta  para 
que se rearme. 
           

- A iniciativa de CAF, INIA 
elaboró un proyecto para 
mejorar el funcionamiento 
de las Mesas tecnológicas  
de Secano agrícola con 
contratación de un consul-
tor  Ignacio Arboleya y 
presentación de nueva 
propuesta de trabajo para 
adelante. 
           

-  H i c i m o s  t o d o s  l o s 
esfuerzos para lograr una 
m e j o r  E v a l u a c i ó n  d e 
desempeño de nuestros 
investigadores, objetivo aún 
no cumpl ido.  De igua l 
forma, falta lograr una 
mejora para el Instituto del 
convenio colectivo salarial 
que está vigente y no se ha 
logrado firmar otro desde el 
2010.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

INIA

Alberto Bozzo
pdelsauce@gmail.com
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INAGRA.  Se creó el Instituto de la Granja. De aquí 
en más queda por resolver la forma de financiar    
su funcionamiento. Desde el Ministerio proponen 
que el sector aporte parte de esa financiación y 
solicita que se hagan propuestas desde el sector 
privado.
            

La Dirección General de la Granja ejecutó los Planes 
de Negocios habituales, a saber:
            

Plan de Industria ($42.000.000 y 190 productores, 
10.000 TT procesadas).
                    

Plan de Exportación de frutas y verduras 
($37.000.000 y 51 productores,  4600 TT 
exportadas).
                  

Seguros Granjeros ($168.000.000 y 9500 has de 
cobertura).
                       

Programa de control Biológico de Plagas (USS 
753.000 y 399 productores, 3.429 has). Este 
programa está liderado en todo sentido por 
Jumecal. Gracias a la participación en la Junta se 
aseguró la continuidad del mismo por dos zafras 
más.
         

Planes ATIPG ($13.000.000 y 124 productores).
               

Plan de arranquío sanitario ($22.000.000, 520 has 
arrancadas de 210 productores).
           

Fondos para la construcción de la Central Hortícola 
de Salto, US$1.500.000.
             

Fondos para cancelar las deudas de produc-tores 
en BPS US $1.500.000.
            

Se continúa trabajando en el fideicomiso de 
garantía para el recambio de tractores en el sector.  

Nos opusimos a:
A p o y a r  p l a n e s  d e  e x p o r t a c i ó n 
p ro m o v i d o s  d e s d e  l o s  i n te re s e s 
particulares de unos pocos.
            

Apoyar de forma continua y eterna a 
todos los planes existentes. 
          

Nos opusimos a seguir  apoyando 
económicamente algunos rubros de la 
industria. 
                  

Acompañamos:
La decisión de cuidar los recursos usados 
en los distintos planes, proponiendo 
cambios urgentes.
              

Abr i r  e l  l l amado  para  que  ot ras 
aseguradoras puedan cotizar este 
producto y generar competencia en el 
rubro seguros.
             

Propusimos:
Mejorar el programa de control biológico 
en distintos aspectos. Lo entendemos 
como una prioridad avanzar en el 
desarrollo de herramientas que reduzcan 
la utilización de agroquímicos para una 
producción sustentable en una forma 
amplia.
            

Propusimos cambios en todos los puntos 
en que nos hemos opuesto a seguir 
utilizando los fondos de la manera actual. 
Buscando generar conciencia del uso de 
los fondos con impactos reales en el 
sector y en la calidad de vida de los pro-
ductores, asegurando el abastecimiento 
de los productos al mercado nacional.

JUNAGRA

Andres Moizo
andresmoizo@hotmail.com

-   Proyecto de gestión del pasto. 
De particular importancia porque involucra 
elementos fundamentales para los productores, 
como es el tema del Campo Natural, principal 
recurso forrajero del país. Es clave saber cómo lo 
gestionan los productores de las diferentes zonas 
agroecológicas, al tiempo que el proyecto es 
fundamental como herramienta de extensión. En 
éste sentido tiene la capacidad de llegar a través de 
predios “laboratorios” o focos a otros productores 
generando información en base a experiencias 
reales. Esta dinámica encaja muy bien en las 
dinámicas grupales  que manejan las Cooperativas, 
con la formación de diferentes grupos. 
               

- Otro tema que merece mencionarse es el 
continuo esfuerzo que se hace a través de las 
diferentes herramientas como cursos a distancia, 
jornadas de capacitación, carpetas verdes, etc. 
que si bien con diferente efectividad, pretenden 
crear un vínculo con el productor que es 
fundamental para que en el futuro (con menos 
r e s t r i c c i o n e s  p o r  p a n d e m i a  y  r e c o r t e s 
presupuestales) se puedan encarar planes de 
extensión más masivos generando grupos de 
productores.

-   Temas propuestos por CAF
(conversado en Junta): Hemos puesto 
énfasis en la caracterización de los 
productores a los que llega el Plan con sus 
diferentes actividades, debemos estar 
seguros que dentro del universo de 
productores los más necesitados son 
muchas veces los pequeños productores, 
hemos propuesto participar en el diseño 
y/o elaboración de la estrategia de 
extensión, actual-mente los directivos de 
la junta no participan, hemos hecho 
hincapié en    lo necesario que es articular 
con diferentes organizaciones de pro-
ductores locales, léase Cooperativas 
Agrarias como elemento fundamental 
para llevar a cabo un plan de extensión 
efectivo y de impacto.
              

Comentario Final: 
Creemos que nos está costando mucho 
elaborar un buen plan de extensión, 
creemos que hay que insistir con capa-
citaciones y/o a la hora de contratar a los 
técnicos ser más exigentes, hay que 
jerarquizar el plantel de técnicos.

PLAN AGROPECUARIO

Santiago Scremini
santiagoscremini@gmail.com



4/10/21, de común acuerdo con Luis Frachia y 
Martín Arretche enviamos nota solicitando fijar una 
reunión de la Comisión.  La misma se concretó el 
lunes 15 de noviembre. 
          

En la reunión propusimos por nuestra parte ser 
incluidos en el grupo de WhatsApp de la Comisión. 
Aún no ha ocurrido.  
           

En dicha reunión se habló por parte de todos los 
participantes sobre la necesidad de la labor de 
INASE para dar seguridad a usuarios en la semilla 
que adquieren. 
           

18/11/21, enviamos a Luis Frachia un mail 
informativo de los temas tratados en la reunión. 
           

25/11/21, recibimos de Carolina Barbieri el acta de 
la reunión, la cual reenviamos a CAF.
          

Luego no ha habido otras actividades, si bien quedó 
planteada una reunión para el mes de marzo de 
2022, la misma no se concretó.

23/7/21 ,  Fu i  des ignado  como 
delegado a la Comisión por CAF. 
         

9/8/21, CAF envió nota a INASE 
informando mi designación.
          

11/8/21, Se comunicó Carolina 
Barbieri de INASE presentándose 
como la encargada de realizar las 
comuni-caciones y darle apoyo a la 
Comisión en todo lo que puedan 
necesitar. Se preguntó de nuestra 
parte en ese momento para cuando 
estaba planteada la próxima reunión  
a lo que se respondió que no estaba 
f i j a d a  n i n g u n a  re u n i ó n  a  e s e 
momento.
          
23/8/21 se pidieron las actas de las 
últimas reuniones. Las que fueron 
enviadas desde INASE el mismo día.

Comisión Usuarios de 
INASE

Pablo Montenegro

pablomontenegro@vera.com.uy
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Durante el pasado ejercicio, se trabajó en la 
re d a c c i ó n  d e  l o s  e stat u to s  d e  l a 
Confederación, actividad que aún está en 
proceso luego de finalizado el periodo.

En otro orden, CAF manifestó su posición en 
atención de los intereses de los productores 
socias de las cooperativas agrarias, sobre la 
reforma de la seguridad social; realizamos 
aportes a la discusión sobre un eventual TLC 
China y Uruguay. Los mismos estuvieron 
direccionados a las oportunidades y posibles 
amenazas para nuestras cooperativas y sus 
socios.

A su vez, estuvimos en la organización y 
participación en la actividad: "Una Mirada al 
Futuro: Trabajo, Competitividad e Inserción 
Internacional", en la Expo Prado 2021.

Confederación de 
Cámaras 
Empresariales (CEE)
        

Pablo Perdomo
pperdomo@caf.org.uy

CUDECOOP

Stefanía Silveyra
stefania.silveyra@gmail.com

A finales de 2021 convocamos a una mesa 
de trabajo con el MTSS, INEFOP e 
INACOOP, se plantearon las diferentes 
inquietudes del sistema cooperativo, con 
énfasis en formación y en el actual sistema 
de negociación colectiva. Así como los 
canales para una mejor articulación que 
garantice el acceso de la política pública 
para las cooperativas.

Se realizó el lanzamiento público del 
proyecto Movimiento cooperativo por 
Uruguay sostenible, llevado adelante por 
CUDECOOP junto a CAF, FCPU, FUCC, CCU Y 
CNFR, con el co-financiamiento de la Unión 
Europea. Tiene una duración de 3 años con 
el objetivo principal de avanzar en líneas 
estratégicas que tengan como eje principal 
la economía circular.

Se propuso la Modificación del artículo 97 
(Secciones) de la ley 18.407, buscando 
aumentar la posibilidad de uso de las secciones 
dentro de la cooperativa. 
 
También acompañamos el aumento de fondos 
disponibles para frecoop, pasando a estar 
disponible para prestar a las cooperativas, 
fondo del que las cooperativas agrarias hacen 
uso frecuentemente. 
 
Nos opusimos al tratamiento de la ley 19.889 
LUC en CUDECOOP, teniendo en cuenta que el 
tratamiento de la ley tenía una incidencia 
político partidaria muy importante, pudiendo 
atentar contra el 4to. Principio: autonomía e 
independencia.
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Se realizaron las corres-
pondientes reuniones 
mensuales de la Conahsa, 
entre las que se puede 
destacar la que se llevó a 
cabo durante la Expo-
Prado en la que partici-
paron e l  Min istro  de 
Ganadería, Agricultura y 
Pesca Sr. Fernando Mattos 
y el Subsecretario Juan 
Ignacio Buffa, aparte de las 
autoridades del MGAP, 
q u e  h a b i t u a l m e n t e 
participan de la reunión.

Comisión Nacional 
Honoraria de 
Salud Animal 
(CONAHSA)

Roque Almeida
roquealm@hotmail.com

En la reunión realizada en la Expo Prado, planteamos desde CAF, la 
necesidad de invertir más recursos en Educación Sanitaria a nivel 
de los productores y técnicos que son los actores de mayor 
relevancia, para que comprendan la importancia de las campañas 
sanitarias que se llevan adelante para el control de Brucelosis, 
Tuberculosis y Garrapata, en el país.
                   

En lo que respecta a garrapata, hemos insistido en la difusión del 
uso la estrategia del Tratamiento Generacional de la Garrapata y 
del Uso Responsable de los específicos teniendo en cuenta la 
presencia de residuos en los productos que se generan como 
alimentos de origen animal, destinados para consumo interno o 
para la exportación.
              

En cuanto a las Campañas Sanitarias de Brucelosis y Tuberculosis, 
nuestra preocupación y planteos han sido sobre la necesidad de 
tener un mejor control sobre el movimiento de los animales y la 
fiscalización por parte de las autoridades sanitarias de las acciones 
que se ejecutan por parte de técnicos y laboratorios de 
diagnóstico.
                    

Otro de los temas que fue planteado desde CAF, es la desatención 
que tenemos frente a las especies silvestres que interactúan con 
los animales domésticos productores de alimentos.
                   

En otros países del mundo como Estados Unidos, Reino Unido, 
Australia, Nueva Zelanda la investigación de estas ha sido clave 
para entender la epidemiología de las enfermedades que se 
desean controlar y tener éxito.

1 - Se ha continuado con la 
realización de reuniones y 
talleres para sensibilizar 
actores políticos, fiscales, 
p o l i c í a ,  f u n c i o n a r i o s 
municipales, etc.  buscando 
c o n c i e n t i z a r l o s  d e  l a 
i m p o r t a n c i a  d e  l a 
investigación y aclaración de 
los delitos de Abigeato.
        

2 - Se analizan las estadísticas 
de casos de abigeato para ver 
su evolución, así como las 
d i s t i n t a s  a c c i o n e s  q u e 
permitan bajar la incidencia 
del Abigeato, en constante 
intercambio con los actores 
del Ministerio del Interior, de 
INAC, del MGAP, Fiscalía y de 
las demás Gremiales Rurales 
q u e  p a r t i c i p a n  d e  e sta 
Comisión. A esta labor se ha 
sumado el Ministerio de 
Defensa.
          

3 - Se ha buscado que los pro-
d u c t o r e s  d a m n i f i c a d o s 
puedan denunciar y litigar 
adaptados a los cambios de 
p a r á m e t r o s  d e  f u n -
cionamiento de la normativa 
del Nuevo Código del Proceso 
Penal.

Comisión Asesora 
Honoraria para la 
Seguridad Rural

Pablo Waksman
waks@vera.com.uy

1 - Se siguió promoviendo la conformación de las Comisiones 
Departamentales de Seguridad Rural y su relacionamiento 
con la Comisión Nacional.

2 - Se continúa apoyando la realización de los Talleres 
Regionales de Capacitación y Concientización en Abigeato 
para funcionarios de Policía, Min. Defensa, Jueces, Fiscales, 
Intendencias, MGAP y los Delegados de las Comisiones 
Departamentales de Seguridad Rural. Además se está  
tratando de capacitar en el tema Marcas, Señales y Sistema 
SNIG, como herramientas de trabajo.

Se realizarán charlas y talleres durante el segundo semestre 
de 2022. Las próximas serán:

22/09/2022 Región Central (Durazno, Florida, Flores, San 
José);
24/11/2022 Región Este (Treinta y Tres, Lavalleja, 
Maldonado);
15/12/2022 Zona metropolitana (Montevideo - Canelones)

3 - Se ha apoyado el trabajo del rastreo de animales robados 
cuya carne sale a la venta en los pueblos mediante el uso de 
comparación de muestras de ADN obtenida de los restos de 
los animales carneados en el campo, para su comparación con 
las muestras de las carnes ofrecidas a la venta en expendios. 
Se hacen unas 300 muestras al año, y se ha encontrado casi 
50% de resultado positivo en  las comparaciones. También se 
ha apoyado los trabajos de inspección conjunta que realiza el 
Ministerio del Interior con la Dirección de Aduanas. 
Finalmente, se ha apoyado la preocupación de las 
Autoridades por los robos de grano, tanto en chacras como en 
las rutas y calles de los pueblos.
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Comisión 
Administradora 
de los Fondos 
de Seguros 
de Enfermedades 
Prevalentes 
en Bovinos
(MGAP)

Pablo Waksman
waks@vera.com.uy

Esta Comisión integrada por las gremiales 
agropecuarias y por la DGSG del MGAP, tiene por 
cometido administrar los fondos del Seguro de 
Control de Enfermedades Prevalentes en Bovinos 
creado por ley 19300 y sus decretos reglamentarios. 
Esta ley crea un fondo con aporte de los 
productores, siendo las Industrias (Lácteas y 
Cárnicas) los agentes de retención de los mismos. 
Dichos aportes se vierten a dos cuentas  corrientes 
en el BROU, una para fondos provenientes de la 
carne, y otra para los fondos provenientes de la 
producción lechera.
             
Los delegados gremiales, conjuntamente con los de 
la DGSG, somos firmantes de los cheques para el 
pago, por un lado, de las Indemnizaciones por 
decomiso de animales enviados a faenas sanitarias, 
así como, por otro lado, de la retribución por los 
gastos incurridos por los productores afectados por 
enfermedades prevalentes (hoy día, Brucelosis 
Bovina y Tuberculosis Bovina) en el proceso de 
Saneamiento de la enfermedad.

La emisión de cada cheque para el pago a un 
productor, viene precedida por un largo trámite que 
se documenta en un expediente el cual debe ser 
revisado previo a su pago. 
             
Hemos solicitado tener una hoja de resumen en el 
expediente donde se chequee que estén cumplidos 
lo que se han definido como puntos críticos en el 
proceso del expediente, y que, conjuntamente con 
la firma del delegado gremial de la CODESA, sea lo 
que deba revisarse al momento de autorizar el pago 
de cada expediente. La aprobación y puesta en 
funcionamiento de dicho “check list” está en 
proceso. Con la DGSG hemos acordado que 
elaborará una propuesta de listado para cada una de 
las enfermedades y la hará llegar a las gremiales 
para su consideración y para recibir aportes para 
luego poder implementarla.

Los Balances de la Ejecución de 
Fondos de los ejercicios 2019, 2020 y 
2 0 2 1  h a n  s i d o  f o r m a l m e n t e 
preparados y presentados por el 
Estudio Contable que realiza la 
liquidación de los expedientes, pero 
c o n s i d e ro  q u e  a d e m á s  d e  s u 
aprobación por parte de la Comisión 
Administradora, estos Balances 
deberían ser auditados por un Auditor 
Externo que pudiera dar un informe 
profesional e independiente sobre los 
mismos. Para eso se requiere hacer un 
llamado para la contratación de un 
Estudio Auditor Contable, llamado 
este que ya está en proceso.
          
Como administrador de un Seguro, 
que en cierta forma es un servicio al 
productor, y ante las repetidas quejas 
recibidas por la lentitud y retrasos en 
los pagos, propuse evaluar los 
distintos tiempos que pasan los 
expedientes en cada oficina durante 
el proceso de liquidación y buscar las 
oportunidades de disminuir estos 
tiempos entre el cierre del foco y el 
pago efectivo al productor. 

En virtud del gran desplazamiento 
territorial de que es objeto cada 
expediente y su volumen, he propues-
t o  b u s c a r  i n f o r m a t i z a r  l o s 
expedientes.  Como meta para 
trabajar durante el año 2022, busco 
que los nuevos expedientes estén en 
formato digital.  Dicha tarea la debe 
hacer el Ministerio y AGESIC en 
acuerdo con la Comisión.



Grupo Consultivo 
de Trazabilidad
    

Andrés Benia
andresbenia@hotmail.com

CAPACITACIÓN EN DJ ELECTRONICA
Se están realizando de forma periódica 
capacitaciones online para la realización de 
la Declaración Jurada Electrónica vía web. 
Esto permite a los productores no tener que 
desplazarse hasta los centros de atención 
ministeriales y evitar pérdidas de tiempo en 
traslado y demás, así como económicas. 
También permite el acceso a la DJ de 
manera remota, ingresando al portal SNIG, 
las veces que sea necesario para hacerse del 
documento mencionado, que es solicitado 
por dist intas entidades de manera 
frecuente hoy en día.

NUEVO PORTAL
Se modificó el portal de manera que sea 
más accesible con el usuario, más amigable, 
cumpliendo con las normas establecidas en 
e s t o s  t e m a s .  U n a  d e  l a s  n u e v a s 
funcionalidades del portal es la posibilidad 
que desde un mismo usuario poder ver 
todos los Dicose relacionados.
             

Se permite el fácil acceso a la solicitud de 
nuevas caravanas de manera rápida, tanto 
en la solicitud como en la recepción.

SOLICITUD DE CARAVANAS
Se acompañó la moción de que a partir del tercer 
pedido de caravanas en el año, el costo del envío corra 
por cuenta del productor solicitante. De esta manera 
el Estado se ahorra un 8 % aproximadamente de los 
costos que posee hoy en día con respecto a este tema. 
Se entiende que dado el período de pariciones y la 
cantidad de caravanas a las que tiene acceso el 
productor; es posible organizarse de manera que con 
dos pedidos en el año se cubran las necesidades sin 
problemas. De esta manera se cuidan los recursos que 
son de todos de manera más eficiente y sin generar 
perjuicios.

CONTROL DE CARAVANAS EN ENVÍO A FAENA
Se acompañó la moción de ser estricto en el 
cumplimiento de las normas exigidas con respecto a la 
correcta identificación con sus respectivas caravanas y 
chip de animales que ingresan a la planta de faena.
               

Creemos que se debe ser estricto en el cumplimiento 
ya que de no ser así, se pueden generar problemas 
comerciales con los compradores que hoy en día 
exigen y creen en el sistema de trazabilidad uruguayo. 
La trazabilidad ya lleva varios años de implementada, 
todos conocemos las normas a cumplir y el adecuado 
cumplimiento es una responsabilidad de todas las 
partes. Está bien claro lo que le compete a cada actor 
de la cadena. Esto garantiza para los productores 
obtener un buen precio por su producto, siendo que 
hoy los principales mercados a los cuales se accede 
con carne ponen la trazabilidad como obligatoria.

CAF propone articular 
entre los proyectos en 
desarrollo sobre gestión 
d e l  c a m p o  n a t u r a l  y 
generar una “estrategia   
de transferencia” para la 
ganadería sobre campo 
natural ,  incorporando 
como base de la misma 
dicho documento
          

En el marco del Día Nacio-
nal del Campo Natural,  
CAF postula a la MGCN, al 
Ing. Agr. Daniel Formoso al 
premio “Paspalum de Oro” 
2021, en la categoría Edu-
cador (Docente) en base    
a su trayectoria, siendo 
electo por unanimidad.

Mesa de Ganadería 
de Campo Natural 
Ampliada

Fernando Coronel  
(delegado titular)
fercor@adinet.com.uy

La MGCN continuó trabajando en los objetivos definidos en el 
documento: “Lineamientos para un plan estratégico de la ganadería 
sobre Campo Natural”. Los tres grupos ya conformados, continuaron 
abordando cada uno de los objetivos del documento.
         

Grupo 1. Conservar el Bioma de nuestro país, el Campo Natural. 
         

A partir de los aportes de Gonzalo Cortes (CAF) (Políticas para 
promover la conservación voluntaria de Tierras privadas. El Caso de 
Uruguay) y de Oscar Blummeto (INIA) (Valor Agregado Ambiental en 
la Ganadería conectando al consumidor con el ecosistema que 
sostiene al Producto), se definió iniciar un mapeo de iniciativas 
privadas de conservación a nivel nacional y estudiar la legislación 
internacional acerca de la conservación de Campo Natural.
           

Grupo 2. Mejorar los resultados económicos, ambientales y sociales 
de la ganadería sobre campo natural.
          

Las principales actividades se centraron en adecuar el lenguaje del 
documento “Opciones de intensificación sostenible de sistemas 
ganaderos basados en campo natural” ya aprobado por la MGCN, 
para productores y técnicos de campo y brindar apoyo a la DGDR 
para la implementación de la propuesta.
              
Se obtienen fondos del BID para financiar el Observatorio de 
Ganadería sobre Campo Natural, que aún no está operativo.
           

Grupo 3. Promover el reconocimiento y valor por parte de la 
sociedad del Bioma de nuestro país y sus servicios ecosistémicos.
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Sofia Fossati 
(delegada alterna)
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Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Mesa Nacional 
del Trigo

Federico Riani
comercial@caf.org.uy

Se trabajó en conjunto con  
Gustavo Flores 
(alterno)

A lo largo del período, los 
d e l e g a d o s  d e  l a  M e s a 
mantuvieron diversos conta-
ctos con las Autoidades del 
MGAP para tratar diversos 
temas, destacándose: la situa-
ción de la zafra, los eventos 
transgénicos, aportes, opor-
tunidades y amenazas acuerdo 
de libre comercio con China, 
etc.

- El 7 y 8 de abril de 2021 se organizó la Primera Jornada 
Nacional de Cultivos de Invierno, co-organizada por 
Mesa de Trigo, FUCREA y las Mesas de Oleaginosos y 
Cebada. El evento debido a la pandemia se transmitió en 
VIVO por Charrúa TV y por Vera TV.
           

- Interlaboratorio prueba de Kits DON, se realizó 
interlaboratorio ofreciendo a las empresas privadas que 
comercializan dichos kits que participen del mismo. CAF 
participó en el grupo técnico por medio de Ing. Agr. 
Jessica Ferreira de la Socia CALMER. 
            

- La Mesa trabajó en la temática de Aves Plaga, en especial 
en el control de la Cotorra; transmitiendo las inquietudes 
a las otras Mesas y a las autoridades del MGAP.
             

- Caracterización Zafra de Trigo: En la zafra 20/21 se 
realizó un piloto en el que participó la Asociación de 
Comerciantes de granos y Molinos en 20/21. Para el 
21/22 se planteó la posible participación de CAF, para eso 
se realizaron intercambios entre el INIA y las Socias, 
definiendo que las Socias de CAF que participaron del 
mismo fueran: CALMER, URF y COPAGRAN. Desde CAF se 
trabajó con la información recibida de las Socias 
consolidándose para conservar la confidencialidad.
          

- Se participó en reuniones intermesas. En dichos 
encuentros Fernando Bide fue el delegado alterno de la 
Mesa de Trigo. CAF desde hace tiempo (2016), viene 
planteando la importancia de generar un ámbito de 
carácter Nacional que agrupe a toda la Agricultura de 
Secano.
        

- La Mesa de Trigo participó de la ExpoActiva 2022, por 
medio de la charla “Avances y oportunidades en la mejora 
de la calidad del Trigo – URUTRIGO”

Se destaca, la revisión del reglamento de funcionamiento 
para aggiornarlo al nuevo formato de organización 
sectorial de ACI Américas, que la red adquirió en el 
ejercicio anterior.
         
Durante el ejercicio, CAF formalizó su ingreso a la 
O rga n i za c i ó n  I nte r n a c i o n a l  d e  C o o p e rat i va s 
Agropecuarias (ICAO), ámbito de referencia para las 
cooperativas agrarias a nivel internacional. La membresía 
de CAF no requiere costo económico. 
           
Como es tradicional, se trabajó mediante reuniones 
virtuales del Comité Coordinador, bajo la presidencia de 
Simona Cavazzutti (Concopar, Paraguay).
 

Red de Cooperativas 
Agrarias de las 
Américas

Pablo Perdomo
pperdomo@caf.org.uy
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En el periodo mencionado la Actividad de la COTAMA fue la 
siguiente.
          

El Ministro Peña convocó a sesión del Plenario el 7 de octubre de 
2021 para presentar la propuesta del Plan Nacional de Gestión de 
Residuos, el mismo fue elaborado en el marco del Grupo de trabajo 
técnico e interinstitucional conformado en el ámbito de la COTAMA. 
El plan fue sometido a consulta pública en el mes de noviembre de 
2021 y comenzará a regir en los meses venideros. 
                 

La convocatoria tenía como objetivo solamente la presentación de 
la propuesta, no se trataron otros temas ni se votó ninguna 
resolución.
             

Hasta el momento no hemos recibido más convocatorias para 
nuevas reuniones.

Comisión Técnica 
Asesora de la 
Protección del 
Medio Ambiente 
(COTAMA)
         

Fernanda Horvath
fhorvath@urf.com.uy

Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Comisión Nacional 
Asesora de Áreas 
Protegidas
            

Luis Frachia 
lfrachia@caf.org.uy

Se realizó una única reunión durante el ejercicio, siendo los temas 
destacados de la misma:

Actualización del estado de situación del Sistema Nacional de Áreas 
Protegidas (SNAP), así como propuesta de ingreso de nuevas zonas.

Se destaca el trabajo y las actividades realizadas 
por la CHJR para la celebración del Día del Joven 
Rural, actividad que se llevó a cabo en el 
Parlamento.
             

En dicha instancia,  los jóvenes rurales de la CHJR 
tuvieron la oportunidad de compartir un mensaje a 
las autoridades presentes, entre el las la 
Vicepresidenta de la República, Beatriz Argimon, el 
Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, 
Fernando Mattos, entre otros. 
              

A su vez, CAF compartió un mensaje propio de los 
jóvenes cooperativistas, el cual fue elaborado con 
los jóvenes del grupo de referentes de CAF en 
reuniones previas, para que fuera un mensaje 
representativo.
        

Finalmente, se destaca la capacitación sobre 
“Comunicación y Liderazgo” brindada por 
Universidad Católica del Uruguay, en convenio con 
la Embajada de EEUU.

Comisión Honoraria de 
Juventud Rural
(CHJR)

Matías Allegretti
allegrettimatias92@gmail.com

Dentro de los temas que CAF acompañó 
se destaca el abordaje a la problemática 
de “acceso a tierra” para jóvenes rurales, 
trabajo e inserción del  joven en 
actividades recreativas, educación y 
capacitación. 
           

Desde CAF hemos sido partícipes en casi 
todas las  act iv idades real izadas, 
realizando aportes e intercambio de 
opiniones con las demás gremiales.
 

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  
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Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Se asiste a la presentación de la 
Comisión de Seguimiento del 
Plan Nacional de Género en las 
Polít icas Agropecuarias de 
Uruguay 2021-24, PNG Agro-
MGAP-FAO, realizada en el 
Anexo del palacio Legislativo. El 
PNG Agro se desarrolla como  
una herramienta para avanzar en 
la transversalidad de género de 
las instituciones estatales del 
sector. El PNG Agro tiene 83 
compromisos con actividades, 
institución responsable, pobla-
ción objetivo, indicadores de 
cumplimiento, metas y plazo y 
financiamiento. 
            

Las organizaciones que inte-
gramos la Comisión de Segui-
miento decidimos priorizar, 3 o 4 
medidas dentro de cada uno de 
los 5 componentes. 
           

El MGAP y OMEU (Organización 
de Mujeres Empresarias del 
Uruguay) firman acuerdo y se 
inicia un taller de formación para 
la red de Referentes territoriales. 

Los principales temas tratados y propuestos desde el 
punto de vista de nuestra gremial fueron:
           

1) Se propone y acuerda por parte del MGAP, que el PNG 
Agro pueda ser presentado a CAF y a sus socias a nivel 
territorial y ser discutido más en profundidad por el equipo 
que lo lidera.
         

 2) Desde nuestro espacio como gremial, dentro del Comité 
de Seguimiento, hemos propuesto buscar formas de incidir 
trabajando en aquellos componentes que son de especial 
interés para las organizaciones de productores. En ese 
sentido y utilizando un criterio amplio y una visión macro de 
priorización dentro de los 83 objetivos que tiene el PNG 
Agro, CAF realizó la siguiente propuesta:
          

- Desarrollar registro de mujeres rurales y del agro
             

- Crear programa de financiamiento para mujeres rurales y 
del agro
           

- Crear sistema de becas de capacitación productiva
           

- Implementar una adaptación del programa “Ganar-Ganar”
         

- Desarrollar pautas de trabajo para la comunicación con 
perspectiva de género en el agro
          

- Implementar evaluación externa del PNG Agro
          

- Realizar seminarios anuales de experiencias de buenas 
prácticas de género en las cadenas de valor agropecuarias   
y  agroindustriales
           

- Implementar apoyo a organizaciones nacionales

Comisión de 
Seguimiento del Plan 
Nacional de Género 
en Políticas 
Agropecuarias 
(PNG Agro)

Virginia San Martín
sanmarti@adinet.com.uy

Comité UNIT 
de Terminología 
en la Cadena de la 
Carne Bovina y 
Subproductos 
cárnicos

Pablo Waksman
waks@vera.com.uy

Desde hace ya tres años sigo trabajando en la 
preparación de  una Norma UNIT de Terminología en la 
Cadena Cárnica (ya aprobada) y luego en base a ella, un 
nuevo “Manual de Cortes Cárnicos y Subproductos” 
que se ajuste no solo a la nueva Norma, sino que esté lo 
más armonizado posible con los manuales anteriores, 
con los otros manuales que se usan en Uruguay (DGI 
para cobro de impuestos, Aduanas para comercio 
internacional, y Dirección de Industria Animal de la 
DGSG para control sanitario de las faenas), con los 
Manuales de mayor uso en el comercio internacional de 
carnes (USA, Australia, Brasil) y sobre todo, que no 
tenga riesgo de causar incidentes comerciales con el 
mercado cárnico Chino por diferencias en la 
interpretación o traducción de la nomenclatura de los 
cortes. En este sentido, palabras como “Subproducto”, 
en el mercado Chino, se interpreta como despojo que 
debería desecharse e ir a incinerador mientras que para 
nosotros son partes menores pero muchas comestibles 
y de valor. Por ello hay que ser cuidadoso de definir el 
alcance de las palabras que se usan comúnmente en el 
Manual.
          

Muchos productos cárnicos que antes no se 
comercializaban, con el ingreso a nuevos mercados con 
costumbres, tanto gastronómicas como de uso, muy 
diferentes a las tradicionales, hoy se colocan a buenos 
precios que ayudan a mejorar la ecuación final de la 
venta de cada animal faenado.

En lo personal, he tratado de que se 
incluya todos los productos del 
animal, comestibles o no, aunque 
hoy no tengan mercado para su 
colocación inmediata, de forma que 
este Manual pueda adaptarse a los 
cambios de los mercados. Un 
ejemplo de ello es la venta de las 
orejas ,  que se  colocan para 
consumo de las mascotas; o los 
cálculos biliares, como opoterápi-
co. Hay productos que en nuestro 
país legalmente no se consideran 
comestibles, pero en otras culturas 
se consumen y se pagan muy bien.
          

Ahora se está buscando tener una 
buena serie de fotos ilustrativas de 
cada corte, como se obtiene, de 
qué región anatómica, e incluso la 
mejor forma de prepararlo, para 
tener un manual completo y 
detallado, en todos los idiomas de 
interés comercial. Pero, además 
contar con una plataforma web 
interactiva, definiciones, videos y 
fotos de cada producto, que lo 
describa minuciosamente, hacien-
do uso de las TICs. 



7. RELACIONAMIENTO INSTITUCIONAL 
     Y REPRESENTACIÓN GREMIAL

La mejora de la calidad de las políticas públicas 
para el sector agropecuario es un objetivo          
del Consejo Directivo de CAF. En este período, 
cumpliendo con su rol gremial, CAF ha contribuido 
al aporte y defensa de los intereses de las 
cooperativas agrarias y sus productores. 

A continuación, se detallan las principales y más 
destacadas gestiones gremiales realizadas en el 
período:  
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En Mercedes y en el Día del Cooperativismo, homena-
jeamos a nuestro ex presidente Jean Pierre Hounie

En el marco del Día Internacional de las Cooperativas, que 
en 2021 tuvo a Mercedes como Capital Nacional del 
Cooperativismo, CAF y CALMER homenajeamos a nuestro 
ex presidente y referente, Jean Pierre Hounie.

Pablo Perdomo (presidente de CAF), Bernardo Hareau 
(presidente de nuestra socia CALMER) y Gastón Rico (ex 
gerente de CAF), acompañados por familiares de Jean 
Pierre e integrantes de nuestra gran familia cooperativa, 
inauguraron una placa en homenaje a nuestro ex 
presidente, en un emotivo acto. En la instancia, también 
se inauguró una placa de CAF en homenaje a Mercedes, 
Capital del Cooperativismo 2021. 

Con la presencia del Ministro MGAP y el Presidente de 
INACOOP, compartimos un Espacio Abierto posterior a 
la Asamblea

El 3 de agosto se realizó la Asamblea Anual de CAF. Luego 
de la misma, compartimos un Espacio abierto enfocado 
en el  tema “Cuidado ambiental :  compromiso 
cooperativo”. Presencialmente, nos acompañaron 
Fernando Mattos (Ministro MGAP) y Martín Fernández 
(Presidente INACOOP). Pablo Perdomo (presidente de 
CAF) pronunció su discurso ante las autoridades 
nacionales y más de 100 personas que siguieron la 
actividad en forma virtual. 

Delegación de CAF se reunió con Secretario de 
Presidencia

El 27 de julio, Álvaro Delgado (Secretario de Presidencia) y 
Sergio Rico (SINAE) recibieron a una delegación de CAF 
integrada por Pablo Perdomo, Jorge Robaina, Fernando 
Carrasquera y Claudio Waller (presidentes de CAF, SFR Col 
Suiza y CADOL, y ex presidente de CRADECO).

El motivo de la reunión fueron las donaciones conjuntas 
que nuestras socias COPAGRAN, URF, CADOL, CALMER, 
SFR Colonia Suiza y CRADECO realizan desde 2020 al 
Fondo Coronavirus. 

Nuevo aporte en donaciones de CAF y sus Socias para 
contribuir a mitigar efectos de la  pandemia COVID -19
       

Las Socias COPAGRAN, CADOL, CALMER, URF, CRADECO y 
la SFR Colonia Suiza realizaron en 2021, nuevos aportes al 
fondo COVID– 19. Se entregaron 60.000 kgs de trigo, los 
que fueron procesados de manera intercooperativa en los 
Molinos Florida y Santa Rosa. También, en base a las 
necesidades planteadas por el SINAE, se aportaron más 
de 10.000 kgs de fideos en intercooperación con la 
Cooperativa Caorsi.



Fructíferas reuniones entre autoridades de CAF y        
del  MGAP

El 5 de octubre, una delegación de CAF encabezada por el 
presidente Pablo Perdomo se reunió con el Ministro 
Fernando Mattos, el Subsecretario Ignacio Buffa y la 
Directora General, Fernanda Maldonado. Institucio-
nalidad agropecuaria, desarrollo local, género y 
juventud rural, conciencia agropecuaria, uso de los 
recursos naturales y políticas de sanidad, fueron parte 
de los temas abordados. 

Seis días después se realizó una nueva reunión, en la 
sede de CAF, con el Ministro Fernando Mattos y el 
Subsecretario Ignacio Buffa, para dar seguimiento a la 
agenda de temas en común con el MGAP.
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A lo largo del año, los representantes de las gremiales del 
agro (ARU, CAF, FR, CNFR, ANPL y ACA) nucleadas en 
“Campo Unido”, participaron en varias reuniones con 
Fernando Mattos (Ministro de Ganadería, Agricultura y 
Pesca), junto con el Subsecretario Ignacio Buffa y la 
Directora Fernanda Maldonado. En estas instancias, se 
articularon acciones y propuestas. La erradicación de la 
mosca de la bichera fue uno de los temas en agenda. 

Reuniones periódicas en el marco de Campo Unido

Durante el período de la Memoria, se mantuvieron 
diversas reuniones a nivel de las gremiales agrope-
cuarias nucleadas en “Campo Unido” (ACA, ARU, ANPL, 
CNFR, FR y CAF). En estas instancias, que a partir de 
enero de 2022 se realizan de forma mensual, se nivela 
información y avanza en la construcción de una agenda 
gremial común, en diversos temas. 

Reuniones con autoridades del MGAP y con Campo 
Unido 

Dos Directores Generales, participaron de Consejo 
Directivo de CAF

En el Consejo Directivo de CAF del mes de junio de 2021, 
participaron los Directores Generales del MGAP: 
Leonardo Olivera, de Servicios Agrícolas y José María Nin 
( ), de Recursos Naturales. Buenas prácticas agrícolas, …
campo natural, planes de uso de suelos y curso Idóneo 
manejo post cosecha de granos, fueron algunos de los 
temas abordados.

Asimismo, en el mes de agosto y desde la sede de 
CALMER (Mercedes), el Comité Ejecutivo de CAF 
participó de una nueva reunión con Leonardo Olivera 
(Director Servicios Agrícolas MGAP) y con técnicos de 
esa Dirección. De forma virtual participaron integrantes 
de nuestras socias COPAGRAN, CADOL, CRADECO, URF, 
CALSAL y CARIPLAL, y equipo de CAF. El tema convocante 
fue normativa de muestreo de granos.

De primera mano con representante en INBA
      

Ana Araujo, representante de las gremiales rurales en el 
Instituto de Bienestar Animal (junto con nuestro 
directivo Juan Antonio Rodríguez), también participó del 
Consejo Directivo de CAF, del mes de junio. Realizó        
un repaso por la 
reciente creación 
d e l  I n st i t u to  e 
intercambió so-
bre las líneas de 
acción de la nueva 
institución.
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Recibimos a candidato de la lista 22 en elecciones        
de  BPS

En el marco del Consejo Directivo del mes de 
septiembre, CAF recibió, escuchó y decidió dar su apoyo 
al Cr. Marcelo Ríos, quien encabezó la lista 22 en 
representación del sector empresarial a las elecciones 
del Banco de Previsión Social (BPS). Lo acompañó el 
empresario Javier Verdino.

Asimismo, con el fin de conocer la exitosa experiencia de 
Panamá en conjunto con EE.UU. en el control de mosca 
de bichera, Alberto Bozzo participó en junio de 2022 de 
una delegación del MGAP a ese país, la cual estuvo 
encabezada por el ministro Fernando Mattos. 

Gremialismo desde la base- Analizando alternativas al 
tema Erradicación de la mosca de la bichera

Durante todo el período, CAF trabajó el tema 
Erradicación de la mosca de la bichera, con un rol clave 
de su delegado en INIA, Alberto Bozzo. 

En ese sentido, alrededor de treinta Consejeros, 
Directivos, Delegados y técnicos de cooperativas socias 
de CAF participaron en abril de 2021 de una segunda 
reunión (la primera había sido realizada en el mes de 
marzo) organizada por nuestra Federación con técnicos 
del MGAP, para analizar de primera mano alternativas de 
financiamiento a plan Erradicación de mosca de bichera. 

CAF inauguró su Consultivo Ambiental

En el Día Internacional de la Tierra, que se celebró el 23 
de abril de 2021, CAF inauguró un ámbito Consultivo en 
temas ambientales; un espacio integrado por referentes 
de nuestras cooperativas socias, para intercambiar y 
aportar en la construcción de una visión institucional 
sobre el tema ambiental.

“Históricamente, las cooperativas agrarias se han 
ocupado por implementar prácticas responsables con el 
ambiente. Hoy tenemos la oportunidad, a través de 
nuestra delegatura en la Comisión Técnica Asesora de la 
Protección del Medio Ambiente COTAMA, de aportar a la 
política ambiental”, dijo nuestro presidente Pablo 
Perdomo, al inaugurar el ámbito. 

Fernanda Horvath, responsable de la planta de reciclaje 
de plástico de nuestra socia Unión Rural de Flores, fue 
seleccionada por el Comité Ejecutivo de CAF para 
desempeñarse como delegada institucional de CAF en la 
COTAMA (del Ministerio de Ambiente).

Acompañamos a nuestra socia JUMECAL en visita del 
Subsecretario de Ambiente

El 12 de julio, nuestra socia JUMECAL recibió en su sede 
al Subsecretario de Ambiente, Gerardo Amarilla. Luis 
Frachia, gerente de CAF, la acompañó en esta instancia, 
en la cual compartió con el jerarca la historia de la 
cooperativa, su rol en el Plan de Manejo Regional de 
Plagas y los desafíos futuros. 
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CAF realizó reunión interna por temas vinculados a 
INASE

En abril se realizó una reunión interna organizada por 
CAF, con el objetivo de intercambiar sobre los planteos e 
inquietudes respecto al relacionamiento de las 
cooperativas socias de CAF y el Instituto Nacional de 
Semillas – INASE -. Además de nuestros delegados en 
dicho Instituto, participaron gerentes, técnicos y 
referentes en la temática de nuestras socias. 

Presentes en cambio de representantes en Junta de 
Plan Agropecuario

El lunes 28 de junio, nuestro presidente Pablo Perdomo 
participó en la asunción de los nuevos integrantes de la 
Junta Directiva del Plan Agropecuario. En la instancia se 
recordó al querido Alberto Folle (…), consejero y 
delegado de CAF en ese instituto hasta el año 2020. 
Asimismo, asumió Santiago Scremini como actual 
delegado de CAF en el IPA. 

Resaltamos también que, durante el mes de julio, 
nuestro delegado Santiago Scremini en conjunto con el 
Comité Ejecutivo y delegados de CAF, elaboraron un 
documento con aportes al Plan Estratégico de ese 
Instituto. 

En agosto, visitamos a nuestras socias CALMER y CADOL

En agosto, el Comité Ejecutivo de CAF (Presidente Pablo 
Perdomo,, Secretario Fernando Bide y Tesorero Aparicio 
Hirschy) y su Vicepresidente Stefanía Silveyra, visitaron 
la sede y se reunieron con la Directiva de nuestra socia 
CALMER (Mercedes) para intercambiar sobre temas de 
interés de la cooperativa. 

Asimismo, para hacerle seguimiento a la agenda de 
temas en común, el Comité Ejecutivo de CAF visitó la 
sede y se reunió con la Directiva de nuestra socia CADOL. 

Nos reunimos con autoridades de INACOOP en la sede 
de CALMER

El Presidente y el Director del INACOOP, Martín 
Fernández e Ignacio Cuenca, compartieron una instancia 
de intercambio y de puesta a punto con autoridades de 
CAF y de nuestra socia CALMER, en la sede de la 
cooperativa de Mercedes.

De primera mano en COPAGRAN y  CALSAL

Pablo Perdomo –presidente de CAF- visitó en agosto la 
sede de Young de nuestra socia COPAGRAN. Allí se  
reunió con Alberto Urrestarazu (Presidente del  Consejo 
Directivo Filial) y Alejandro Nopitsch (Gerente Comercial 
de Filial Río Negro). Acompañado por el secretario 
Fernando Bide, se reunió también con el Consejo 
Directivo de Filial Paysandú de COPAGRAN. 

Como parte de su gira por las cooperativas del Norte del 
país, Pablo Perdomo acompañado por Alberto Bozzo 
(Directivo de CAF y de la Junta Directiva de INIA) se 
reunieron con las autoridades de nuestra socia de Salto. 
Los recibieron los Directivos Alvaro Méndez, Juan 
Grasso, Nina Szwec y Jorge Moller. 
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CAF, UDELAR e INACOOP presentaron trabajos 
académicos sobre el rol de las cooperativas agrarias 
como generadoras de desarrollo local

El 16 de junio, más de 350 personas participaron del 
Seminario “Cooperativas agrarias como generadoras de 
desarrollo local”, que fue organizado por Cooperativas 
Agrarias Federadas (CAF), la Facultad de Ciencias 
Económicas y de Administración (Udelar) y el Instituto 
Nacional del Cooperativismo (INACOOP).

La instancia, que fue declarada de interés Ministerial  
por el MGAP, sirvió para presentar los resultados de     
dos recientes trabajos académicos que analizan la 
contribución del cooperativismo agrario a los procesos 
de desarrollo local. También contó con la palabra de 
autoridades institucionales: Pablo Perdomo (presidente 
de CAF), Jorge Xavier (Decano FCEA), Rodrigo Arim 
(Rector de la Universidad de la República) y Martín 
Fernández (presidente de INACOOP).

CAF se reunió con representantes de CUDECOOP e 
INACOOP

Una delegación de CAF encabezada por nuestro 
presidente Pablo Perdomo y nuestra vicepresidenta y 
delegada Stefanía Silveyra, se reunió en junio con la 
Directiva de CUDECOOP y Directores sociales en 
INACOOP. En la instancia, se intercambió sobre la visión 
de nuestra Federación en diversos temas estratégicos 
para las cooperativas agrarias.

En julio, en tanto, nuestro consejero Juan Carlos Canessa 
y nuestro gerente Luis Frachia participaron en la 
Asamblea General Ordinaria de CUDECOOP. 

Copagran Paysandú

Copagran Young CALSAL Salto

Expusimos en evento conmemoración del 60° 
aniversario de CCU

En el marco del 60° aniversario del Centro Cooperativista 
Uruguayo (CCU), en octubre, Pablo Perdomo (presidente 
de CAF) part ic ipó del encuentro “Experiencia 
cooperativa: el desafío de la transformación digital de las 
cooperativas agrarias. Posibles estrategias para 
abordarlo”.

Presidente de CAF acompañó a nuestras socias en 
premiación  “Miguel  Cardozo”

Pablo Perdomo y Juan Carlos Canessa, presidente y 
directivo de CAF, estuvieron presentes en el lanzamiento 
y en la ceremonia de premiación de la 1° edición del 
premio Miguel Cardozo "Cooperativismo, Solidaridad y 
Futuro". 
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CAF se formaliza como miembro de ICAO-ACI 

En el marco de nuestras al ianzas a nivel 
internacional, en el período de esta Memoria CAF 
se formalizó como miembro de la Organización 
Internacional de Cooperativas Agrícolas (ICAO), 
una de las ocho organizaciones sectoriales de la 
Alianza Cooperativa Internacional (ACI). Fundada 
en 1951, la misión de ICAO es facilitar el 
intercambio entre miembros, así como entre 
miembros y otras organizaciones de desarrollo 
rural.

Las cooperativas socias CONAPROLE, COPAGRAN, 
CARIPLAL, Unión Rural de Flores, Establecimiento Vicca, 
SFR Colonia Suiza, COLAVECO y CRADECO, fueron 
reconocidas por esta iniciativa de INACOOP que apunta a 
visibilizar las buenas prácticas e ideas innovadoras del 
cooperativismo en todo el país.

Comité de CAF se reunió con Directiva de ACA Argentina

En agosto, el Comité Ejecutivo de CAF participó de una 
reunión con la Directiva de Asociación de Cooperativas 
Argentinas (ACA), encabezada por su presidente Claudio 
Soumoulou. El objetivo fue realizar un seguimiento y 
proyección de los temas en común, en el marco del 
acuerdo vigente entre ambas instituciones. 

CAF presente en reuniones de REDACOOP

A lo largo del año, Pablo Perdomo y Luis Frachia, 
pres idente y gerente de nuestra Federac ión, 
participaron en diversas reuniones del Comité 
Coordinador de la de la Red de Cooperativas 
Agropecuarias de las Américas (REDACOOP). Este 
ámbito, que CAF integra, reúne a cooperativas       
agrarias de las tres Américas. En agosto Luis Frachia 
participó en otra reunión de este ámbito. 

Recibimos a delegación del Ministerio de 
Agricultura de Brasil

En diciembre, el Comité Ejecutivo de CAF recibió a 
Marcio Candido Alves (Secretario Adjunto de 
Agricultura Familiar y Cooperativismo) y a    
Marcio de Andrade Madalena (Director del 
Departamento de Cooperativismo y Acceso a 
Mercados), del Ministerio de Agricultura, 
Ganadería y Abastecimiento de Brasil. De la 
instancia, en la que se evaluaron oportunidades y 
desafíos de intercooperación a nivel regional, 
también participó Martín Fernández (Presidente 
del Instituto Nacional del Cooperativismo).

La delegación brasileña, acompañada por Pablo 
Perdomo, Stefanía Silveyra y Juan Antonio 
Rodríguez (Directivos de CAF) y por Martín 
Fernández, visitó la bodega de nuestra socia CAVA 
y el Complejo Industrial Montevideo (CIM) de 
nuestra socia CONAPROLE. 
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Realizamos nuestro último Consejo Directivo de 2021 
en Lanera Piedra Alta con autoridades nacionales y 
locales

Luego de finalizado nuestro Consejo Directivo de fin     
de año, que se realizó el 14 de diciembre en Lanera 
Piedra Alta (Central Lanera Uruguaya), compartimos un 
espacio de intercambio con las autoridades que nos 
acompañaron. Participaron: Adrián Peña (Ministro de 
Ambiente), Salvador Ferrer (Presidente del Banco 
República) y directores del BROU, Leonardo Olivera 
(Director General de Servicios Agrícolas del MGAP), 
Guillermo López Méndez (Intendente de Florida), Martín 
Fernández (Presidente de INACOOP) y Juan Pablo Borges 
(Director General del MIEM).

Como dueños de casa, las palabras de apertura 
estuvieron a cargo de Álvaro Fossati (Presidente de 
Central Lanera Uruguaya) y el discurso de clausura de 
Pablo Perdomo (Presidente de CAF). 

Acompañamos a la CCE en diversas actividades 
estratégicas

En agosto, la Confederación de Cámaras Empresariales 
(que CAF integra) realizó su Asamblea Anual. Pablo 
Perdomo, presidente de CAF, participó de la instancia, en 
la que se presentó un video sobre la importancia del 
sector empresarial y se compartió una charla sobre 
perspectivas económicas pos pandemia.

En septiembre Pablo Perdomo y Luis Frachia (presidente 
y gerente de CAF) participaron del evento “Una mirada al 
f u t u ro :  t ra b a j o ,  c o m p e t i t i v i d a d  e  i n s e rc i ó n 
internacional”, que organizó la CCE en el marco de la 
Expo Prado. La actividad contó con la presencia del 
presidente de la República, Dr. Luis Lacalle Pou, y con 
exposiciones de los Ministros Azucena Arbeleche (MEC), 
Francisco Bustillo (Relaciones Exteriores) y Pablo Mieres 
(MTSS), y el Director de OPP, Isaac Alfie. 

Asimismo, resaltamos que en diciembre, CAF participó 
en una Asamblea extraordinaria de la CCE, instancia en la 
cual se consideró y evaluó su propuesta de estatutos. 

Firmamos acuerdo con la FAO para trabajar la 
Conciencia Agropecuaria desde las cooperativas 
agrarias en Uruguay

La firma de este acuerdo se realizó en el marco de 
nuestro Espacio Abierto posterior al Consejo Directivo 
de fin de año de CAF. El convenio tiene una duración de 
16 meses e implica la realización de actividades 
vinculadas a la comunicación y la educación (por más 
información, ver el capítulo Proyectos de esta Memoria). 

Delegatura de Campo Natural 

Nuestro delegado Fernando Coronel participó en 
múltiples sesiones de la Mesa de Ganadería Sobre 
Campo Natural, durante el período de la Memoria. 

Se resalta que en el marco del Día del campo natural (que 
se celebra cada 11 de noviembre), se realizó la 2° edición 
del reconocimiento “Paspalum de oro” a aquellas 
personas que han real izado una contribución 
significativa a la ganadería sobre campo natural. A través 
de Fernando Coronel, CAF propuso al Profesor Daniel 
Formoso para que fuera reconocido en la categoría 
“Docencia”, premio que obtuvo. 
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Nos reunimos con Director de Instituto Nacional de 
Colonización

En julio, el Comité Ejecutivo de CAF se reunió con el Ing. 
Agr. Andrés Berterreche, Director del Instituto Nacional 
de Colonización (INC) para intercambiar sobre el tema 
Ley de Presupuesto y afectaciones de la misma al INC. 

Mantuvimos instancias de intercambio con el CESS

El Comité Ejecutivo de CAF participó en múltiples 
reuniones con la Comisión de Expertos Seguridad Social 
(CESS), a cargo de elaborar un documento diagnóstico y 
recomendaciones para la reforma de la seguridad social 
en nuestro país. Desde CAF se marcó nuestra visión y se 
hicieron aportes al proceso.

Fortaleciendo lazos históricos y estratégicos con el 
BROU

En el marco de Expo Prado, en septiembre, una 
delegación de CAF se reunió con autoridades del BROU 
para dar seguimiento a temas de interés para ambas 
organizaciones, como herramientas financieras, acceso 
al crédito, seguros agrícolas y fondos de garantías 
(reunión anterior que se llevó a cabo en 2020 en la Expo 
Prado). Por CAF, participaron el presidente Pablo 
Perdomo, la vicepresidenta Stefanía Silveyra, el 
secretario Fernando Bide, el tesorero Aparicio Hirschy y 
el gerente Luis Frachia. En representación del BROU, 
participaron el presidente Salvador Ferrer y el director 
Alejandro Laflut, además de integrantes del equipo 
gerencial. 

En febrero de 2022, una delegación del BROU visitó 
nuestra sede para intercambiar con el Comité Ejecutivo 
de CAF. De la reunión participaron el Vicepresidente 

Max Sapolinski, el Director Pablo Sijtar, y gerentes de la 
institución.

Para ambas instancias, se tomaron en cuenta los aportes 
y planteos de nuestras socias que fueran consultadas 
oportunamente.

CAF en Cancillería, analizando TLC con China

El presidente de CAF, Pablo Perdomo, participó en 
octubre de una instancia de trabajo en Cancillería 
relacionada al eventual Tratado de Libre Comercio (TLC) 
entre China y Uruguay. CAF participó de la reunión a 
través de la Confederación de Cámaras Empresariales, 
que integramos.

Resaltamos que la Federación realizó una consulta a sus 
cooperativas socias sobre este tema y a partir del mismo 
generó un documento que resume los impactos que 
tendría un TLC con China, para las cooperativas agrarias. 
El mismo fue remitido a Cancillería.  
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Pa r t i c i p a m o s  e n  l a n za m i e nto  d e l  p roye c to : 
"Movimiento cooperativo por Uruguay sostenible”

En febrero se realizó la presentación y lanzamiento del 
proyecto “Movimiento cooperativo por Uruguay 
sostenible”, que es implementado por CUDECOOP junto 
a CAF, CCU, CNFR, FCPU  y FUCC, con financiación de la 
Unión Europea. “Para CAF es un gusto participar de este 
proyecto que se nutre de la confianza que existe en el 
sistema cooperativo, permitiendo profundizar la 
intercooperación y agregar valor a nuestros productos”, 
dijo en la instancia Pablo Perdomo.

Presentes en eventos claves del sector

CAF entregó reconocimiento a Ministra Arbeleche

En el marco de nuestro Consejo Directivo de abril de 
2022, la ministra de Economía y Finanzas, Azucena 
Arbeleche, visitó la sede de CAF acompañada de su 
asesor Hernán Bonilla para recibir un reconocimiento 
otorgado por CAF en el marco del Día Internacional de la 
Mujer y reunirse con nuestros representantes.

“Acá hay un reconocimiento al equipo de todo el 
Ministerio, de cómo trabaja, y hay un reconocimiento    
al país. Si no trabajamos todos juntos en esto, no se 
puede reconocer a una persona. De alguna manera     
uno encara todo un equipo que está trabajando atrás.   
Un equipo del sector público y del sector privado,   
porque son las empresas, las cooperativas, las que nos 
permiten trabajar, traccionar, y que haya crecimiento y 
más empleo. Por suerte, en 2021, lo pudimos decir y 
queremos seguir diciéndolo en el 2022”, dijo la ministra 
al recibir el reconocimiento.

Lanzamiento de ZAFRA OVINA

En agosto, Pablo Perdomo (presidente de CAF), 
Alejandro Nin (Consejero de CAF y de Central Lanera 
Uruguaya), Alberto Bozzo (Consejero de CAF y Directivo 
de INIA) y Directivos de CALSAL participaron del 
Lanzamiento de la Zafra Ovina 2021 – 2022, organizado 
por el Secretariado Uruguayo de la Lana. En el marco del 
mismo, nuestros Directivos compartieron una instancia 
de intercambio con autoridades del MGAP y con 
referentes del Frigorífico San Jacinto. 

Inauguración de la cosecha de trigo

Pablo Perdomo y Aparicio Hirschy, presidente y tesorero 
de CAF, participaron en octubre de la inauguración de la 
cosecha de trigo junto a integrantes de nuestras socias 
CADOL, COPAGRAN, CALMER y Unión Rural de Flores. El 
Presidente Luis Lacalle Pou estuvo presente en esta 
instancia organizada por la Asociación Agropecuaria de 
Dolores.

CAF presente en la 25° edición de la Expo Activa

Autoridades, gerente y responsable Comercial de CAF 
estuvieron presentes en marzo en la Expo Activa, donde 
fueron recibidos en los stands de nuestras socias CADOL 
y CALMER. Asimismo, participaron en diversas reuniones 
y actividades, donde los acompañaron nuestros 
Directivos Luis Moreno, Ulises Otheguy, Marcelo 
Gauthier, Alberto Bozzo y Juan Antonio Rodríguez.  

Comité Ejecutivo 

de CAF 

en stand CADOL
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En Expo Activa: Intercambios con Ministros de 
Ambiente y Ganadería, Agricultura y Pesca

Adrián Peña (Ministro de Ambiente) y Carlos Rydström 
(Director Desarrollo Rural MGAP) estuvieron presentes 
en la charla “Finanzas sostenibles”, organizada por 
INACOOP, CAF y CALMER, en el marco de la Expo Activa. 
En la foto, están junto a Pablo Perdomo (presidente CAF), 
Marcelo Gauthier (directivo CAF), Martín Fernández 
(presidente INACOOP) e integrantes de CALMER y 
CADOL.

Asimismo, Pablo Perdomo, Stefanía Silveyra y Fernando 
Bide (presidente, vicepresidente y secretario de CAF) 
intercambiaron con Ministro y Subsecretario del MGAP, 
Fernando Mattos e Ignacio Buffa, en el stand del BROU.

Direct ivos  de CAF Lu is 

Moreno, junto a Juan Daniel 

Vago (ex presidente CAF y 

actual presidente INALE) y 

Guillermo López (Presidente 

Congreso de Intendentes) 

en stand CALMER. 

Pablo Perdomo entregó 

documento con propues-

tas para el trabajo conjun-

to a Guil lermo López           

y  G u i l l e r m o  B e s o z z i 

(Intendente de Soriano).

Directivos de CAF y presidente de 

C A L M E R ,  s e  r e u n i e ro n  c o n  e l 

presidente del Instituto Plan Agro-

pecuario, Esteban Carriquiry, y con 

Victoria Carballo, Mesa de Trigo. 

En el stand de nuestra socia CALMER, el Comité Ejecutivo de CAF se 

reunió con Directivos, gerentes y consejeros de: CALMER, 

COPAGRAN, CADOL, Unión Rural de Flores, SFR Colonia Suiza y CALSAL.

Participación en eventos nacionales e 
internacionales:

Virginia San Martín expuso en evento sobre Panoramas 
Futuros Alimentarios

En junio, Virginia San Martín (Directiva y ex Presidente 
CAF) expuso en el evento: “Panoramas Futuros 
Alimentarios: Conversatorio internacional sobre el 
futuro de la agricultura en Uruguay”, organizado por 
INIA. “La producción de alimentos afronta importantes 
desafíos. La pregunta es quién producirá los alimentos 
del futuro… Pueden ser las grandes empresas o las 
cooperativas, que son la alternativa para contrarrestar la 
concentración del poder”, dijo en su discurso. 

CAF participó en el evento: “Las empresas cooperativas 
y su contribución a los sistemas alimentarios de las 
Américas”

En mayo, una delegación de CAF, encabezada por 
nuestro presidente Pablo Perdomo e integrada por 
nuestras Directivas Virginia San Martín y Stefanía 
Silveyra, así como referentes y técnicos de nuestra 
Federación, participó de este conversatorio virtual 
organizado por Cooperativas de las Américas e IICA. Con 
la actividad se buscó que las empresas cooperativas 
puedan contribuir a que se haga escuchar su voz en la 
Cumbre Mundial sobre Sistemas Alimentarios, 
convocada por las Naciones Unidas.

Presentes en evento de UNICEF sobre Cambio climático

El 6 de agosto, Stefanía Silveyra (en ese momento, 
tesorera de CAF) participó del evento: Promesa 
climática, tu voz importa. La instancia fue organizada por
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Delegado de CAF en INIA participó en diálogo sobre 
ciencia y producción alimenticia

Alberto Bozzo (directivo y delegado de CAF en INIA) 
participó del diálogo: “El Papel del I+D agroalimentaria 
en la transformación de los sistemas alimentarios en el 
Cono Sur”, organizado por PROCISUR, INIA e IICA. 
Ciencia, agricultura y alimentos fueron ejes del evento.

Aportando en un tema estratégico: el derecho a la 
alimentación

Stefanía Silveyra, vicepresidenta de CAF, participó en 
noviembre de una Consulta Técnica organizada por la 
FAO sobre el derecho a una alimentación adecuada. Se 
trata de una instancia preparatoria de la 37ª Conferencia 
Regional de la FAO para América Latina y el Caribe 
(LARC37). 

Expositores en Seminario Internacional sobre 
experiencia  de  cooperativas  agrarias  uruguayas

Fernando Bide (Secretario de CAF) expuso en el 
Seminario Internacional: Factores de Éxito de las 
Experiencias Cooperativas en Europa y América del Sur, 
que fue organizado por la Universidad Austral de Chile y 
UNAF CHILE. Allí presentó sobre la experiencia de las 
cooperativas agrarias en Uruguay. 

Expositores en la XXII Conferencia Regional de ACI

Pablo Perdomo, presidente de CAF, expuso en 
noviembre en el marco de la XXII Conferencia Regional 
de ACI: “Transformación digital de la cadena de valor 
agropecuaria: oportunidades y desafíos del sector agro y 
consumo”.

UNICEF y PNUD con el objetivo de recoger opiniones de 
jóvenes uruguayos sobre Cambio Climático.
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En el período se realizaron las siguientes acciones 

vinculadas a trabajar en esta línea:

8. FORMACIÓN Y DESARROLLO

Esta línea estratégica de CAF apunta a ampliar y 
profesionalizar la red de directivos, funcionarios  
y productores relacionados a las cooperativas 
agrarias para consolidar su compromiso 
cooperativo.  

Seis integrantes de CAF se capacitaron en la 
Universidad de Wageningen 

Por iniciativa de CAF, se promocionó y se concretó la 
realización de la capacitación: “Cómo diseñar y facilitar 
asociaciones de múltiples partes interesadas" en 
acuerdo INIA-Universidad de Wageningen (Países 
Bajos). Participaron cerca de 30 participantes (6 de CAF) 
pertenecientes al MGAP, INIA, MIEM y OPP, quienes 
durante seis meses se capacitaron en Metodologías de 
elaboración de proyectos Interinstitucionales.

En representación de CAF, participaron: Fernando 
Coronel, Fernando Bide, Fernanda Horvath, Alberto 
Bozzo, Luis Frachia y Alejandra Caballero. 

En los últimos años, las asociaciones de múltiples partes 
interesadas se han vuelto muy utilizadas para enfrentar 
los complejos desafíos del desarrollo sostenible. Esta 
formación proporciona un marco práctico para el diseño 
y la facilitación de estos procesos de colaboración que 
funcionan más allá de los límites de las empresas, el 
gobierno, la sociedad civil y la ciencia. 

CAF recibió a referentes de UCU para conocer detalles 
de nueva carrera en Agronomía

En noviembre, el Comité Ejecutivo de CAF se reunió con 
Juan Ignacio Velazco y Esteban Montes (de la 
Universidad Católica del Uruguay) para interiorizarse de 
la nueva propuesta formativa de la Universidad: su 
carrera en Agronomía. Velazco es quien dirige esta 
propuesta formativa. 

Firma de Convenio Académico entre CAF y la 
Universidad Católica

En marzo de 2022, CAF y la Universidad Católica del 
Uruguay (UCU) firmaron un convenio de cooperación 
que apunta a acrecentar la vinculación académica y el 
intercambio científico y técnico ya existente entre ambas 
instituciones. El acuerdo permitirá el desarrollo de líneas 
de docencia, capacitación e investigación en áreas de 
mutuo interés.

desarrollar una mirada estratégica, y abordaje integral 
de los desafíos presentes y futuros de las cooperativas; 
distinguir y transmitir los valores y principios 
cooperativos; y desarrollar habilidades de liderazgo por 
consenso hacia fuera y dentro del sistema.

Directivos de CAF se capacitaron a través de la 
Fundación Nodos (ACA)

A partir del convenio marco de cooperación CAF- 
Asociación de Cooperativas Argentinas (ACA), nuestros 
Directivos Pablo Perdomo y David Pacheco participaron 
del Programa Visión, Liderazgo y Cooperativismo en 
acción (VILCA) dictado por la Fundación Nodos, de ACA. 
La formación apunta a mejorar el rol y desempeño del 
Directivo-Consejero. El programa estuvo orientado a
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Realizamos la edición 2021 del curso “Idóneo en 
manejo post Cosechas de granos”

Desde hace casi dos décadas, CAF y la Dirección de 
Servicios Agrícolas del MGAP, co-organizan el curso 
Idóneo en Manejo Post Cosecha de Granos, que desde 
2017 involucra 4 Módulos: Introducción, Laboratorio, 
Manejo del grano en plantas, y Control y manejo de 
plagas. 

En la edición 2021 del curso, 143 personas participaron 
de la capacitación y 32 aprobaron los 4 módulos 
obteniendo el diploma de Idóneo en Manejo Post 
Cosecha de Granos 2021. 

Destacamos que 2 integrantes de nuestra socia CADOL 
realizaron el curso completo becados por CAF, que el 
Módulo 2 “Laboratorio” se realizó en la ciudad de 
Dolores y que en el Módulo 3 participó el Ing. Agr. 
Eugenio Pose (CALMER) como integrante del equipo 
docente.

Asimismo, destacamos que durante el presente ejercicio 
se evaluó la edición 2021 y se planificó la edición 2022 del 
curso, que al cierre de esta Memoria, ya inició.

Apoyamos a nuestras socias para acceder a instancias 
de capacitación

A lo largo del año, desde “Servicios a Socias” de CAF se 
realizaron diversas gestiones para contribuir a que 
nuestras socias accedan a capacitaciones e instancias 
formativas de calidad. A continuación se mencionan 
algunas de ellas: 

URF - Se brindó apoyo para que un funcionario realice 
la capacitación Certificado comercial en la Escuela de 
Negocios de la UCU, accediendo a un 30% de 
descuento por inscripción a través de CAF. 
                      

CALAI - Accedió a un descuento a través de CAF para 
que su Gerente curse el Programa de Desarrollo 
Directivo Blended de la Escuela de Negocios de la UCU.

CADOL  - brindamos apoyo en el proceso de 
construcción de la demanda de formación, búsqueda 
y referencia de consultores, así como de ofertas de 
capacitación para definir y luego llevar adelante una 
capacitación en gestión de inventarios.

Participación en talleres de INEFOP para integrar el 
proyecto Fortalecimiento de Pequeñas Empresas 
(FOPES) 

Luis Frachia y Alejandra Caballero (gerente y referente 
Servicios a socias de CAF) participaron de los talleres 
organizados por el Instituto Nacional de Empleo y 
Formación Profesional (INEFOP), con el objetivo de 
participar del proyecto Fortalecimiento de Pequeñas 
Empresas (FOPES). Este proyecto pretendió contribuir   
al fortalecimiento de las pequeñas empresas, instru-
mentando un programa que integre metodológicamente 
un proceso de diagnóstico de la gestión del talento 
humano, (que permita identificar brechas de compe-
titividad derivados de debilidades en gestión de 
conocimiento, talento, etc.), propongan plan de acción,  
y acompañen la ejecución.

Apoyamos a CALIMA en postulación a convocatoria 
PRODISEÑO

A solicitud de CALIMA se llevó a cabo una reunión para 
intercambiar y brindar apoyo en referencia a la 
convocatoria PRODISEÑO la cual busca promover que las 
micro, pequeñas y medianas empresas de todo el país 
aumenten su competitividad a través de la incorporación 
de diseño en distintos aspectos de su negocio. 
PRODISEÑO es un programa del Ministerio de Industria,

Nuestro directivo Alberto Bozzo accedió a una beca a 
través de CAF para cursar gratuitamente el Programa 
de Dirección General  de la Escuela de Negocios de la 
UCU.



Compartiendo conocimientos con la academia (Fagro, 
Udelar)

Luis Frachia y Federico Riani (Gerente y responsable 
Unidad Comercial CAF) expusieron sobre las líneas de 
trabajo de CAF en temas comerciales y las lecciones 
aprendidas, en el marco del  posgrado: Gestión 
comercial asociativa de organizaciones de productores 
en Uruguay, de la Facultad de Agronomía (Udelar).

Energía y Minería (MIEM) que lleva adelante la Dirección 
Nacional de Artesanías, Pequeñas y Medianas Empresas 
(MIEM-Dinapyme) en colaboración con la Cámara de 
Diseño de Uruguay (CDU). 
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Nos reunimos con JUMECAL para detectar oportu-
nidades de trabajo conjunto

El equipo técnico de CAF se reunió con Gabriel Carrosio 
(gerente de nuestra socia JUMECAL) para detectar 
oportunidades de trabajo conjunto en temas como 
oportunidades comerciales, innovación, formación y 
comunicación. Con el mismo objetivo, también se realizó 
una visita técnica a la cooperativa en el mes de 
septiembre, en la que nos recibieron el presidente y 
gerente de la institución. 

Organizamos reunión entre CALIMA y el Dr. Adrián 
Rodriguez Miranda en la temática Desarrollo Local

Aparicio Hirschy, Luis Frachia y Alejandra Caballero 
(Tesorero, Gerente y responsable Servicios a socias de 
CAF) visitaron y acompañaron a nuestra socia CALIMA en 
un intercambio de primera mano entre su Directiva y el 
Dr. Adrián Rodríguez Miranda. En la instancia, Rodríguez 
Miranda presentó los resultados de una investigación de 
su autoría que analiza la contribución de esa cooperativa 
al desarrollo local. CAF lidera la línea de trabajo que 
generó éste estudio y propició la reunión.

Una vez culminada la instancia, el equipo de CAF se 
reunió con la Directiva de nuestra socia para realizar una 
puesta a punto del trabajo de CAF y explorar otras 
oportunidades de colaboración.

Intercambiando con la academia (UCU)

En septiembre, Pablo Perdomo (presidente de CAF) 
brindó una charla sobre Cooperativismo agrario en el 
curso de Derecho Agrario de la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales de la Universidad Católica del Uruguay. 
Fue una rica experiencia de diálogo con los estudiantes, y 
de intercambio de visiones y conocimiento.

CUTI: Una alianza que genera valor a nuestras socias

Propiciadas por el área de Servicios a socias y la Unidad 
Comercial de CAF, referentes de nuestras socias CALSAL, 
SFR COLONIA SUIZA y JUMECAL, mantuvieron reuniones 
con una referente de la Cámara Uruguaya de Tecnologías 
de la Información, CUTI, para recibir asesoramiento de 
primera mano en software informático. 
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Propiciamos reunión entre COLAVECO y LATU

Desde CAF se propició una reunión entre nuestra socia 
COLAVECO y el Laboratorio Tecnológico del Uruguay 
(LATU), en función de la nueva estrategia de presencia 
territorial del Laboratorio. La instancia se realizó en 
noviembre y tuvo como objetivo analizar la posibilidad 
de articular acciones con COLAVECO a nivel local.

Luis Frachia y Alejandra Caballero, gerente y responsable 
Servicios a socias de CAF, acompañaron a Mauricio Calvo 
en la reunión. 

socias de CAF. Dicha instancia tuvo como objetivo que los 
jóvenes referentes de distintas cooperativas pudieran 
realizar aportes en la construcción de un mensaje a ser 
trasladado a autoridades nacionales en el Parlamento. 

A su vez, el mensaje fue presentado por los delegados en 
la CHJR, ante el Comité Ejecutivo de CAF, previo a su 
proclamación el 27 de agosto, en el Parlamento. 

Realizamos reuniones y talleres con potenciales nuevas 
socias

En el marco del trabajo que realiza nuestra Federación 
para acercarse a potenciales nuevas socias, Luis Frachia y 
Alejandra Caballero (gerente y responsable Servicios a 
socias de CAF) realizaron un taller con integrantes de la 
cooperativa no socia GRUMEN para la elaboración de un 
diagnóstico organizacional y un plan de formación y 
capacitación. 

Asimismo, en este período también se mantuvieron 
intercambios  con las  cooperat ivas  no soc ias 
CALUPROCERD y GRUPO CARDAL. 

Jóvenes delegados de CAF prepararon su participación 
de cara al Día de la Juventud Rural 

En el marco de las actividades preparatorias para la 
celebración del Día del Joven Rural, en el mes de julio se 
llevó a cabo una reunión entre los jóvenes delegados de 
CAF en la Comisión Honoraria de Juventud Rural (CHJR), 
y el grupo de jóvenes referentes de las cooperativas

JÓVENES Y LAS COOPERATIVAS

Reunión del grupo de jóvenes 

referentes de CAF:               

Reunión jóvenes delegados con 

Comité Ejecutivo de CAF: 

Jóvenes delegados de CAF participaron del evento por 
Día de la Juventud Rural realizado en el Parlamento

El Día del Joven Rural fue celebrado el 27 de agosto de 
2021, con un acto en el Parlamento que contó con la 
participación de jóvenes integrantes de la CHJR, quienes 
tuvieron la oportunidad de compartir un mensaje con 
autoridades nacionales, entre ellas la vicepresidenta de 
la República, Beatriz Argimón. 

En tal sentido, Micaela Waller pronunció un discurso que 
sistematiza la visión y principales planteos de la juventud 
vinculada al cooperativismo agrario, nucleado en CAF. 
Estuvo acompañada por Matías Allegretti y Victoria 
Larrosa.  

Fotos del Día del Joven Rural en el Parlamento- Agosto 2021:             

Puesta a punto en el Consejo Directivo de CAF 

En el Consejo Directivo de CAF del mes de septiembre, 
los jóvenes delegados de CAF en la CHJR realizaron una 
puesta a punto del trabajo de la Comisión, y de las 
actividades desarrolladas en el marco del Día del Joven 
Rural. 

En el marco de las actividades vinculadas a la celebración 
del Día del Joven Rural, se generaron diversos 
contenidos a nivel de comunicación que tuvieron como 
objetivo visibilizar a los jóvenes rurales.
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A partir de los planteos realizados en el Día del Joven 
Rural, la CHJR ha trabajado en la elaboración de un 
documento con propuestas para trabajar en el acceso a 
tierra por parte de jóvenes rurales. Los delegados de CAF 
en la CHJR han estado trabajando en la construcción de 
propuestas y sugerencias en este sentido, haciendo 
consultas tanto a las cooperativas asociadas a CAF, como 
al grupo de jóvenes referentes de nuestra Federación. 
Estas propuestas fueron sistematizadas y luego 
compartidas con la CHJR. 

socia CARIPLAL) participaron en agosto del Congreso de 
ACA Jóvenes 2021, que organizan los Jóvenes de la 
Asociación de Cooperativas Argentinas.

Reunión Comisión Honoraria Juventud Rural           

Participación en actividades de capacitación en el 
marco de la CHJR

Otra de las actividades destacadas en este período, que 
contó con una activa participación de CAF, fue la 
capacitación para los integrantes de la CHJR en temas de 
liderazgo, negociación y comunicación. Esta iniciativa 
surgió de un acuerdo entre la CHJR con la UCU Business 
School de la Universidad Católica del Uruguay, y la 
Embajada de EEUU. 

Foto de la capacitación que contó con participación de CAF:          

Jóvenes de CAF participaron en Congreso ACA +

Victoria Larrosa (directiva de CAF y CALIMA) y Belén 
Lecchini (joven de CAF vinculada a nuestra cooperativa

Jóvenes referentes de CAF participaron en Jornada en 
Embajada de Estados Unidos

Nuestros jóvenes referentes Stefanía Si lveyra 
(vicepresidenta de CAF) y Matías Alegretti (delegado de 
CAF en la Comisión Honoraria de Juventud Rural), 
participaron en marzo en una jornada de trabajo 
realizada en la alianza Uruguay EEUU. En el marco de 
esta actividad, nuestra vicepresidenta participó en una 
mesa en la Embajada de Estados Unidos en la que se 
presentó la situación de las juventudes rurales respecto 
a tres temas claves: Educación, trabajo y participación.

CAF aporta al plan de género en las políticas 
agropecuarias (PNG agro)

CAF participó en el proceso de elaboración del Plan 
Nacional de Género en el sector (en la etapa de 
“Consultas ciudadanas”). Asimismo, el presidente Pablo 
Perdomo estuvo presente en la presentación del 
documento PNG AGRO (MGAP), realizado en el mes de 
mayo. 

Por su parte, desde su conformación en el mes de 
octubre, CAF integra la Comisión de seguimiento del 
Plan de Género en las Políticas Agropecuarias, a través 
de nuestra Directiva Virginia San Martín.

GÉNERO
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Se trabajó junto a FAO y FAGRO en el diseño de 
propuesta de trabajo en género

El objetivo de este trabajo es generar un diagnóstico de 
la situación de las mujeres rurales en las Cooperativas 
Agrarias Federadas y recomendaciones para su 
abordaje, en el año 2022 (se puede acceder a más 
detalles en el capítulo: Proyectos de esta Memoria).

CAF presente en la agenda pública sobre Género

A lo largo del período de la Memoria, nuestras Directivas 
representaron a CAF en varios eventos que pusieron en 
la agenda pública el tema: Género en el sector rural. En 
ese sentido, en marzo de 2021 Virginia San Martín 
expuso en el encuentro “Mujeres rurales protagonistas 
del desarrollo” (organizado por IICA, Ministerio de 
Desarrollo de Argentina y Sistema OCB- Organización de 
Cooperativas de Brasil). 
                              

En tanto, en octubre de 2021, Stefanía Silveyra y Virginia 
San Martín expusieron en el Foro Nacional de Mujeres 
del Agro (organizado por mujeres referentes de las 
gremiales integrantes de Campo Unido), y Stefanía 
Silveyra expuso en 6° encuentro de Mujeres Rurales de 
Soriano.

En el marco del Día de la Mujer Rural, la Directora 
Fernanda Maldonado participó en Consejo Directivo de 
CAF

Conmemorando la semana de la Mujer Rural, en nuestro 
Consejo Directivo de octubre contamos con la 

CAF realizó un Consejo Directivo especial en el marco 
del Día de la Mujer 2022

En el Día Internacional de la Mujer, el martes 8 de marzo, 
CAF distinguió a tres mujeres que realizan una labor 
destacada en diversos ámbitos. Las mujeres reconocidas 
fueron: Azucena Arbeleche (Ministra de Economía y 
Finanzas), Milagros Rodriguez (Ganadora del Concurso 
“Mujeres Esquiladoras” organizado por la cooperativa   
El Fogón) y Graciela Fernández (Presidente de 
Cooperativas de las Américas).

A través de esta iniciativa, que se realizó en el marco del 
Consejo Directivo de nuestra Federación, se buscó 
visibilizar y homenajear a mujeres que cuentan con una 
destacada trayectoria en distintos ámbitos. La actividad 
fue presidida por nuestra vicepresidenta Stefanía 
Silveyra y contó con la participación de mujeres 
referentes y directivas de nuestras cooperativas socias.

participación de la Directora General del MGAP,
Fernanda Maldonado, quien dio un mensaje alusivo a la 
fecha. 
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Líneas de trabajo con INACOOP

CAF participó realizando el seguimiento y apoyo a las 
socias Ganaderas y Agrícolas que utilizan las líneas de 
apoyo financiero INACOOP – FRECOOP. Desde CAF se 
realiza un seguimiento y apoyo a tan importante 
herramienta, la que ha sido evaluada, en el relevamiento 
realizado, como de gran contribución para las socias. 
Actualmente las socias de CAF cuentan con líneas para 
actividades: agrícolas, ganaderas y laneras.

Desde CAF acompañamos a algunas cooperativas socias 
en la presentación ante el Fondo para el Desarrollo 
(FONDES-INACOOP), una herramienta financiera 
cooperativa.

También conjuntamente con el departamento técnico 
de INACOOP se viene trabajando en una herramienta 
cooperativa diferencial destinada a las Socias con 
actividad ganadera, esperando contar con el diseño final 
durante el 2022.

Avances en convenio ACA-CAF 

En el marco del convenio entre CAF – Asociación de 
Cooperativas Argentinas (ACA), profundizando en las 
oportunidades comerciales, se define el interés de la 
Socia CADOL en realizar el registro de los productos para 
la nutrición animal ofrecidos por ACA, para la posterior 
comercialización por parte de CADOL en Uruguay.

9. APOYO A LA COMPETITIVIDAD    
    COOPERATIVA

Esta línea estratégica de CAF apunta a construir 
una visión y acciones compartidas entre los 
miembros de la Red para el desarrollo productivo y 
la mejora de la competitividad de las cooperativas 
agrarias.

En el período se realizaron las siguientes acciones 

vinculadas a trabajar en esta línea:

SICOOP

El SICOOP* es una Red Solidaria de Intercooperación 
basada en el “acto cooperativo” y en el emprende-
durismo asociativo, que es coordinada por CUDECOOP

CAF participa activamente de la Gobernanza del   
sistema SICOOP conjuntamente con CUDECOOP y 
demás Federaciones.

La Unidad Comercial de CAF apoya desde 2018 esta 
iniciativa acompañando a las socias de CAF: SFR Colonia 
Suiza y CAVARL que elaboran y comercializan productos 
finales: quesos y vinos; que por intermedio de este 
s i s t e m a  s e  o f r e c e n  e n  l a s  g ó n d o l a s  d e  l o s 
supermercados de consumo afiliados a la Federación 
Uruguaya de Cooperativas de Consumo (FUCC). 

En el último período, según el relevamiento llevado 
adelante por CUDECOOP, las ventas de las cooperativas 
socias de CAF participantes mantienen un muy buen 
desempeño comercial.

(*): El sistema busca conectar el trabajo de las Cooperativas de otras clases que 

elaboran productos con las cooperativas de consumo. Es un sistema diseñado 

para que los socios cooperativistas de cualquier modalidad puedan comprar a 

través de las herramientas cooperativas, creando una cadena de 

intercooperación basada en los valores de solidaridad, reciprocidad y 

transparencia.

Grupo temático Comercio de REAF

La Unidad Comercial participó de instancias organizadas 
por la Dirección General de Desarrollo Rural del MGAP a 
nivel Nacional y a nivel de la REAF Mercosur, destinadas a 
fortalecer el comercio a nivel de las Organizaciones que 
agrupan a la Agricultura Familiar.
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convoca a los actores (gremiales y empresas) de la cadena 
agrícola para presentar el borrador de protocolo que el 
gobierno Chino envió a Uruguay para su firma. Se hicieron 
aportes de los diferentes participantes y por parte de CAF 
se consultó al grupo de cooperativas agrícolas. 

Los aportes estuvieron orientados a mejorar las 
condiciones comerciales y de negociación para Uruguay, 
que no impliquen más costos principalmente para los 
productores agrícolas, aunque el margen de aceptación de 
los posibles cambios por parte de China, ha sido escaso o 
nulo.

A f inales de mayo de 2022, fuimos convocados 
nuevamente por la DGSA para informarnos de la respuesta 
del gobierno Chino a los cambios propuestos por Uruguay, 
los cuales no fueron de recibo. Se realizaron nuevos 
aportes considerando la versión del borrador recibida 
recientemente, sobre los cuales al cierre de la memoria,  
no hemos tenido novedades. De todas formas, desde el 
MGAP manifiestan la voluntad de firmar el protocolo 
considerando la integralidad del comercio de granos y 
otros rubros con el gigante asiático.

Acciones con Socias Agrícolas:

Grupo de trabajo Muestreos Agrícolas

En el marco del grupo de cooperativas agrícolas, se planteó 
a la directiva de CAF la inquietud sobre las diferencias que 
ocurren en diferentes puntos de toma de muestra a lo largo 
de cadena agrícola, siendo una de las principales causas 
identificadas, por la forma de uso del calador neumático, 
del tipo de calador; y de la confección de la muestra a 
analizar. En este sentido, no existe normativa vigente para 
el uso del calador neumático en nuestro país. 

A partir de este planteo, se realizaron reuniones con las 
autoridades de la Dirección de Servicios Agrícolas del 
ministerio, quienes se mostraron receptivos y en 
concordancia en la necesidad de trabajar en el tema. Se 
conformó un grupo de trabajo con técnicos de URF, 
Copagran, Cadol y Calmer, que viene trabajando desde 
octubre de 2021 junto a los técnicos de Servicios Agrícolas 
en la elaboración de una propuesta de actualización de la 
norma. Al cierre de la memoria, y luego de varios meses de 
trabajo, se formuló una propuesta CAF-MGAP que estará 
siendo considerada por otros actores relevantes de la 
cadena; comerciantes de granos y las empresas 
controladoras (surveys).

CAF y sus SOCIAS apoyando la generación de mejores 
Seguros Agrícolas

Convocados por el Ministerio de Ganadería, Agricultura y 
Pesca y la Of ic ina de Programación y Pol í t ica 
Agropecuaria (OPYPA), CAF y nuestras Socias participaron 
de intercambios sobre el Piloto Seguros Agrícolas que en 
una primera fase involucra el acceso a información. 

A partir de estas instancias, que fueron lideradas por el 
Subsecretario del MGAP, Ignacio Buffa, las Socias de CAF: 
URF, COPAGRAN, CALMER y CADOL, definieron el interés 
de participar del piloto.

CAF acompañó a CAVA en reunión estratégica con el 
Embajador Federico Perazza

CAF acompañó a Adrián Suárez, presidente de nuestra 
socia CAVA, en una reunión estratégica con Federico 

Perazza, Director de Coopera-
ción Internacional y Embajador 
de Uruguay en Suecia. El 
propósito fue sol ic itar la 
i n t e r v e n c i ó n  p o r  l a  v í a 
diplomática para destrabar    
un embarque de vino al Brasil.

Explorando oportunidades de acceso a financiamiento 
diferencial

En junio, la Unidad Comercial de CAF propició un 
intercambio intercooperativo entre FUCEREP y la Socia El 
Fogón, buscando profundizar el conocimiento entre 
ambas clases cooperativas y las posibles opciones de 
financiamiento para los Socios del Fogón. 

Protocolo Sorgo

A comienzos de 2022, Servicios Agrícolas del MGAP 
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La Unidad Comercial de CAF también propició intercambio 
entre la Cooperativa Artigas de ahorro y crédito, y la Socia 
CADOL, resultando en un acuerdo que posibilita que Socios 
y funcionarios de CADOL puedan utilizar su Colonia de 
Vacaciones. 

Fortaleciendo la cooperación entre Socias.

En noviembre, desde CAF se propició un intercambio entre 
las socias JUMECAL y COLAVECO, con el objetivo de que 
esta última, propusiera un acuerdo para el servicio de 
laboratorio adecuado a las necesidades de los socios 

frut ícolas de Jumecal .  Al 
momento del cierre de esta 
memoria, se mantienen las 
c o n v e r s a c i o n e s  p a r a  u n 
eventual acuerdo. 

Intercooperación entre Socias con Supermercados. 
Reunión en la Socia CARIPLAL

En base a un planteo de las Socias, las Áreas Servicios a 
Socias y Comercial generaron la iniciativa de propiciar 
encuentros entre el Grupo de Socias que cuentan con 
Supermercados. Líneas de trabajo propuestas:

1) Formación y capacitación
2) Intercambio de información y de experiencias
3) Acciones de inter cooperación-presentación del  
    SICOOP  (marcas  propias,  arreglo  con  molinos 
    cooperativos, etc.)
4) Otros  temas  (financiamiento,  comunicación, 
    imagen, generar escala para aprovisionamiento 
    de productos, etc.)

Se realizó un primer encuentro en las instalaciones de la 
Socia CARIPLAL, realizando una reunión de intercambio de 
temas y una visita de la cooperativa anfitriona; contando 
con la participación de CADOL y SFR Colonia Suiza.

Participamos en Webinar: Desastres en el sector 
agropecuario en Uruguay

En abril, se realizó el webinar: “Desastres en el sector 
agropecuario en Uruguay: gestión de datos para reducir 
impactos”, que fue organizado por la FAO, el MGAP y el 
Consejo Agropecuario del Sur. Elena Loaces, integrante de 
nuestra socia Unión Rural de Flores, expuso en el evento en 
representación de nuestra Federación. 

Loaces relató los efectos que tienen los desastres y 
emergencias en la producción de la cooperativa y las

Disertamos en evento internacional sobre Compras 
públicas y Agricultura Familiar

En mayo, CAF fue invitada por la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), a disertar en un encuentro virtual denominado 

D iá lo go s  H a mb re 
Cero en la temática: 
“Articulación de las 
compras públ icas  
con la agricultura 
familiar”.

Negociación salarial

Cerealeras
El 31 de diciembre de 2021 venció el convenio “puente” del 
grupo 10, subgrupo 20 barracas y cooperativas cerealeras. 
En este sentido, junto a las cooperativas agrícolas socias de 
CAF, se intercambia y acuerda la estrategia a llevar adelante 
por CAF en la próxima instancia de consejos de salarios;

Delegación: dos representantes de cooperativas (gerente 
general de Copagran y Unión Rural de Flores) junto al 
asesor legal. Por otra parte, se realiza un nuevo estudio 
Sector Agrícola de Secano (actualización del doc. 2019) 
como insumo objetivo para fundamentar la posición de 
CAF, y establecen una forma de trabajo en base a reuniones 
internas entre cooperativas agrícolas y la Asociación de 
Comerciantes de Granos (ACG). 

El proceso terminó con un acuerdo entre las empresas y 
trabajadores el cual se suscribió en junio de 2022, y tiene un 
alcance del 1° de enero de 2022 al 31 de julio de 2023.

(*) CAF comparte la delegación empresarial con la ACG

herramientas en las que se basan para enfrentarlos, entre 
software y mediciones manuales.

Granja grupo 23
En este grupo, el vencimiento del convenio fue el 31 de 
julio de 2021. El proceso finalizó con un acuerdo entre las 
partes. CAF comparte la delegación empresarial con CNFR 
y se trabaja con otras cámaras empresariales del sector 
que representan en los diferentes subgrupos.



10. PROYECTOS

A través de su Consejo Directivo y de la Gerencia a 
cargo del Ing. Agr. Luis Frachia, CAF realiza la 
gestión y el seguimiento de diversos proyectos, 
que contribuyen al desarrollo integral de nuestras 
socias, y aportan al sector agrario. 

Para ello, la Federación apuesta a la generación de 

alianzas de valor a nivel nacional e internacional. 

Actualmente mantiene acuerdos de trabajo con 

instituciones como: FAO, Unión Europea, MGAP e 

INACOOP, entre otros. 
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co nve n i o  q u e  b u s ca  fo m e nta r  l a  co n c i e n c i a 
agropecuaria en el país con dos propuestas concretas.

En primer término, el acuerdo prevé la organización de 
un seminario destinado a comunicadores relacionados 
con la institucionalidad agropecuaria t itulado 
“Comunicación, campo y ciudad”, que estará compuesto 
por tres instancias. Su objetivo será generar un espacio 
de formación, intercambio de buenas prácticas y 
lecciones aprendidas en la temática, así como identificar 
desafíos persistentes y posibles estrategias de abordaje 
conjunto.

En segundo lugar, se desarrollará un plan piloto de visitas 
pedagógicas a cooperativas agrarias socias de CAF, en 
clave de conciencia agropecuaria, en el marco de las 
cuales un público urbano podrá conocer la realidad rural 
y de las cooperativas agrarias.

“Movimiento cooperativo por Uruguay sostenible”

Este proyecto, lanzado en el año 2022, busca contribuir a 
reactivar el empleo y la generación de ingresos después 
de la pandemia por covid-19, así como a mejorar la 
participación cooperativa en las estrategias de 
desarrollo económico sustentable, centradas en el 
consumo y la producción, y contribuir a enfrentar el 
cambio climático y conservar el medio ambiente, 
aportando a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 
de la Agenda 2030.

Es co-gestionado por la Confederación Uruguaya de 
Entidades Cooperativas (Cudecoop), Comisión Nacional 
de Fomento Rural (CNFR), Federación de Cooperativas 
d e  P r o d u c c i ó n  d e l  U r u g u a y  ( F C P U ) ,  C e n t r o 
Cooperativista Uruguayo (CCU), Federación Uruguaya de 
Cooperativas de Consumo (FUCC) y CAF.

El proyecto es cofinanciado por la Unión Europea (UE), 
tiene una duración de tres años y alcance a todo el 
territorio nacional.

“Actividades que contribuyan a la promoción de la 
Conciencia Agropecuaria, desde los ámbitos de la 
comunicación y la educación”

En diciembre de 2021, Cooperativas Agrarias Federadas 
(CAF) y el Proyecto Conciencia Agropecuaria, integrado 
por el Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca 
(MGAP) y la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO), firmaron un

En el período comprendido en esta Memoria, se 

llevaron adelante los siguientes proyectos: 

“Diagnóstico y propuesta para el abordaje de género en 
las Cooperativas Agrarias Federadas”

Este proyecto está siendo implementado durante el año 
2022 por un equipo técnico de la Facultad de Agronomía 
(Udelar) y la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación (FAO), siendo CAF en esta oportunidad, su 
público objetivo. 

Permitirá conocer en profundidad la situación actual en 
lo que refiere a la participación de mujeres en el 
cooperativismo agrario (usando indicadores como 
participación de las mujeres en las cooperativas agrarias 
y en los cargos de representación, distribución de tareas 
y distribución en la formación y capacitación, entre 
otros), para luego diseñar posibles estrategias para su 
abordaje. 

El método de investigación combina la aplicación de 
encuestas con la realización de entrevistas a integrantes 
de nuestra Federación y referentes de cooperativas 
socias.

“Elaboración de propuesta para mejorar la partici-
pación de cooperativas agrarias y sociedades de 
fomento rural del Uruguay en el SICOOP y otros canales 
de comercialización”

Se trata de una carta acuerdo firmada entre FAO y CAF, de 
la que también participan la Dirección Nacional de 
Desarrollo Rural (MGAP) y la Comisión Nacional de
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Estos son algunos de los acuerdos de trabajo en los que 
participamos actualmente:

Acuerdo con DGDR para fomentar el desarrollo rural

Continúa en ejecución el acuerdo entre CAF y la 
Dirección General de Desarrollo Rural (DGDR) del 
Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca. El mismo 
apunta a fomentar el desarrollo rural y el apoyo a las 
organizaciones agrarias vinculadas a la agricultura 
familiar para facilitar su inserción en las cadenas valor 
agropecuaria con equidad, sostenibilidad e innovación.

Convenio de fortalecimiento gremial con INACOOP

Este acuerdo de trabajo con el Instituto Nacional del 
Cooperativismo (INACOOP)  apunta a cuatro objetivos 
específicos: mejorar la gobernanza estratégica de la 
Federación, mejorar la competitividad cooperativa 
agraria, profundizar el vínculo cooperativo y fortalecer 
los procesos internos de CAF para la toma de decisiones 
e incidencia. Tiene dos años de duración, 2021 y 2022.

Fomento Rural (CNFR). Entre sus productos, este 
proyecto se propone: 

GRUPOS DE TRABAJO: 

Grupo de Jóvenes Referentes: En lo que respecta a 
jóvenes para este periodo, se destaca el trabajo en el 
marco de la Comisión Honoraria de Juventud Rural 
(CHJR), espacio que tiene como objetivo “generar 
diálogo y cooperación entre el Estado y las juventudes 
rurales, con el fin de promover y fortalecer políticas 
públicas que garanticen el pleno ejercicio de los derechos 
de las y los jóvenes rurales”. CAF participa a través de sus 
delegados: Matías Alegretti (CADOL) y Micaela Waller 
(CRADECO).

Durante 2021, se llevaron a cabo diferentes reuniones de 
trabajo de dicha Comisión. A su vez, el grupo de jóvenes 
referentes de CAF ha brindado apoyo a los delegados en 
cuanto a aportes y respaldo para tener una posición 
fundamentada en la CHJR.  

Grupo de Comunicadores: Durante el período, el grupo 
se mantuvo activo a través de reuniones virtuales y 
presenciales, contando con la integración de Clara 
Estevez (COPAGRAN). Se destaca el rol del mismo en el 
proyecto Conciencia Agropecuaria (CAF FAO), al cual han 
realizado múltiples aportes. 

Grupo Agrícola: Durante el período, se han desarrollado 
diversas reuniones entre las socias agrícolas, 
destacándose el abordaje de los temas: seguros 
agrícolas, mesas tecnológicas y protocolos comerciales, 
consejos de salarios, mejoras en los procesos de 
muestreos de granos, entre otros. 

Grupo de Cooperativismo: Se reunió en mayo para 
evaluar las sugerencias a modificación de la ley general 
de cooperativas 18.407, se propuso avanzar con una 
modificación al artículo 91 de dicha ley, de secciones que 
de mayor margen de crecimiento de las secciones. 
Además evaluó el tratamiento de la ley 19.889 LUC, de 
donde surge la propuesta de que no es un tema a tratar 
en la Confederación debido al fuerte componente 
político partidario.

Grupo Consultivo Ambiental: El 22 de Abril de 2021,  
“Día Internacional de la Madre Tierra”, fue el día elegido 
por el Comité Ejecutivo de CAF para dar inicio formal al 
grupo de trabajo “Consultivo Ambiental”.

La creación del Ministerio de Ambiente jerarquizó la 
política ambiental en nuestro país, y en este sentido CAF 
trabaja en el marco de la Comisión Técnica Asesora de la 
Protección del Medio Ambiente – COTAMA. El Comité 
Ejecutivo de CAF resolvió la creación de este órgano 
consultivo ambiental, con el propósito de constituir una 
instancia para discutir, apoyar y hacer recomendaciones 
para la toma de posición sobre la temática ambiental 
dentro de la red de cooperativas agrarias.

Grupo Consultivo Ganadero: Durante el período, se han 
desarrollado diversas reuniones entre los referentes 
ganaderos integrantes del grupo, en las cuales intercam-
biaron y brindaron aportes para la posición de CAF en 
diferentes temas: campañas sanitarias (bichera, garra-
pata, enfermedades prevalentes), comercio, así como 
iniciativas a proponer en la Junta de INAC, MGAP, etc. 

11. FORTALECIMIENTO DE LOS PROCESOS    
ORGANIZACIONALES

El fortalecimiento de los procesos Organizacionales 
de CAF es una de sus líneas estratégicas que implica 
una alineación de recursos y sistemas de CAF para 
fortalecer los f lujos y nodos de la red de 
cooperativas agrarias que la integran. 

En el período se realizaron las siguientes acciones 

vinculadas a trabajar en esta línea:

Realizar un mapeo de productos y organizaciones 
(que incluya a cooperativas y SFR), que manifiesten 
interés en trabajar identif icando productos 
destinados al consumo final.  

Realizar una Guía de procesos de Fortalecimiento de 
las organizaciones de base y sus socios con énfasis en 
la agregación de valor. La guía incluirá, al menos: 
pasos metodológicos (evaluaciones, identificación de 
puntos críticos, procedimientos de mejora, etc.), 
orientaciones específicas en ámbitos de mejora, 
certificaciones, etc.
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Hasta diciembre, realizamos todos los Consejos 
Directivos de forma virtual

A partir de la declaración de Emergencia Sanitaria, 
decretada por el Gobierno uruguayo en marzo de 2020, 
CAF mantuvo una modalidad de trabajo semipresencial. 

En el marco de la misma, los Consejos Directivos 
realizados en el lapso de la presente Memoria, se 
efectuaron en modalidad a distancia, exceptuando el de 
diciembre de 2021, que se realizó de forma presencial en 
Lanera Piedra Alta (Central Lanera Uruguaya). 
Adicionalmente a la realización de los Consejos 
Directivos, se invitó a nuestros Consejeros a participar de 
Comités Ejecutivos ampliados, que se realizaron cuando 
la situación lo ameritó. 

Realizamos taller de inducción a nuevos Consejeros

Durante el mes de agosto, CAF realizó talleres de 
inducción a sus nuevos Consejeros (Marcelo Gauthier, 
Thomás Klaassen, Diego Hernández y Darío Tourn), para 
informarles sobre las responsabilidades asociadas a su 
nuevo rol y acompañarlos en la etapa inicial de 
desempeño del mismo. 

Consejo Directivo 
abril 2021

Comité Ejecutivo ampliado 
marzo 2022

37° Asamblea Anual de CAF: virtual y con foco en temas 
ambientales

Por segundo año consecutivo, el 3 de agosto de 2021 CAF 
realizó su Asamblea Anual Ordinaria en modalidad a 
distancia (virtual). Quince cooperativas participaron  
desde sus sedes, conectándose Presidentes, Consejeros, 
Delegados y Gerentes. Ante ellos, el Comité Ejecutivo de 
CAF presentó la Memoria Anual, eligió las autoridades 
del Consejo Directivo y presentó el presupuesto para el 
próximo ejercicio. 

Dado que el tema “Cuidado ambiental: compromiso 
cooperativo” fue el foco de nuestro Espacio Abierto post 
Asamblea, en la instancia CAF presentó un video que 
recopila imágenes de diversas acciones vinculadas a 
cuidado ambiental que lideran nuestras cooperativas 
socias. En la misma línea, la charla principal estuvo a 
cargo del Dr Ernesto F. Viglizzo y se tituló "El desafío de la 
sustentabilidad ambiental en el negocio agropecuario”.

Perdimos a dos grandes referentes

En el período de esta Memoria, la familia de CAF afrontó 
dos tristes pérdidas: la de nuestro ex Consejero, José 
María Nin, y la de nuestro Consejero Sr. Sergio Helbling.

A modo de homenaje, el Consejo Directivo de CAF de 
noviembre de 2021, llevó el nombre de José María Nin. 
De igual forma, el Consejo Directivo de CAF de diciembre 
de 2021, llevó el nombre de Sergio Helbling. Además, la 
sesión se realizó en su casa, la Lanera Piedra Alta, y contó 
con una emotiva reseña biográfica realizada por nuestro 
Consejero Alejandro Nin. 

Consejo Directivo 
de CAF 
“Ing. José María Nin”

Consejo
Directivo de 
CAF 
“Sr. Sergio 
Helbling”

En el Consejo Directivo de diciembre, nos reencon-
tramos presencialmente

Luego de casi dos años de sesionar de forma virtual, CAF 
realizó su Consejo Directivo de diciembre de 2021, de 
forma presencial. Hasta la Lanera Piedra Alta –lugar 
emblemático del cooperativismo agrario nacional, 
propiedad de nuestra socia Central Lanera Uruguaya- 
llegaron para acompañarnos cerca de 70 integrantes de 
nuestras cooperativas socias de todo el país. 

El mismo estuvo enfocado en el tema ambiental y contó 
con una charla del Ing. Agr. Gonzalo Becoña (investigador 
de INIA), titulada “Emisión de gases de efecto 
invernadero en el sector agropecuario, en un horizonte 
internacional demandante de producción sostenible”. 
También se realizó una visita por la Lanera Piedra Alta.
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Propuesta de COLEME de reingresar a CAF

Eduardo Tornaría (presidente de la Cooperativa de 
Lechería de Melo, COLEME) participó del Consejo 
Directivo de fin de año de CAF, para expresar el interés de 
esa cooperativa de volver a ser socia de nuestra 
Federación. La solicitud fue aprobada por unanimidad 
por nuestros Consejeros. 

Con 90 años de historia, COLEME es la primera industria 
láctea del Uruguay.

Acompañamos a nuestras socias

Se destacan a continuación algunos de los eventos más 
significativos en los cuales las autoridades de CAF han 
acompañado durante el período a sus organizaciones 
socias:

Exportación vinos CAVA 
a Brasil (junio)

Recorrida de Subsecretario de 
Ambiente, Gerardo Amarilla, 
por JUMECAL (julio)

Visita CE CAF a CADOL (agosto)
Reunión presidente INACOOP en 
CALMER (agosto)

Presidente CAF en entrega de pre-
mios Miguel Cardozo, donde fueron 
reconocidas 8 socias (octubre)

Reunión CE CAF con CALMER  
(agosto)

CE CAF en COPAGRAN (agosto) Presidente CAF en CALSAL (agosto)

Reunión CAF con Directiva CALIMA 
(octubre)

Presidente CAF Asamblea URF 
(octubre)

Entrega premios Mejor Leche Asamblea de EL FOGÓN (diciembre)

Asamblea de COLAVECO (agosto) Asamblea de CADOL 

La comunicación institucional en CAF

Producimos dos ciclos en radio Uruguay

A solicitud de CAF, en febrero de 2021 mantuvimos una 
reunión con Gerardo Sotelo, Director de los Medios 
Públicos, para informarle sobre el trabajo en Conciencia 
Agropecuaria que nuestra Federación realiza e 
intercambiar sobre posibles caminos de colaboración. 
Producto de esa reunión, durante 2021 CAF realizó dos 
ciclos mensuales en radio Uruguay: en junio, sobre 
Compromiso de las cooperativas agrarias con el cuidado 
ambiental; y en agosto, sobre Jóvenes cooperativistas. 

Mario Fernández, experiencia de JUMECAL en Control 
Biológico de Plagas; Javier Barrios, rol de CALIMA en el 
cuidado de la Laguna del Sauce; y Ana Echenique, el 
compromiso de CONAPROLE con el cuidado ambiental.

Del ciclo sobre ambiente, 
participaron Pablo Perdomo, 
presidente de CAF; Fernanda 
Horvath, Planta reciclaje    
de Unión Rural de Flores; 

Del ciclo sobre jóvenes rurales y cooperativistas, 
participaron: Stefanía Silveyra, vicepresidenta de CAF; 
Matías Allegretti, delegado de CAF en la Comisión 
Honoraria de Juventud Rural (CHJR) e integrante de 
CADOL; Micaela Waller, delegada de CAF en la CHJR e 
integrante de CRADECO; Richard Long, delegado de CAF 
en CUDECOOP e integrante de CONAPROLE; y Victoria 
Larrosa, directiva de CAF e integrante de CALIMA.



Gestión de prensa agropecuaria y no agropecuaria

Se continuó trabajando para fortalecer el relaciona-
miento con los medios de comunicación no agrope-
cuarios y agropecuarios. 

Durante el período de la Memoria, desde el área de 
Comunicación de CAF se gestionaron más de 90 notas de 
prensa en medios agropecuarios, no agropecuarios, 
nacionales y locales. Los temas más importantes que CAF 
puso en la agenda pública a través de la gestión de 
prensa, fueron: cuidado ambiental, solidaridad 
cooperativa, desarrollo local, cooperativas innovadoras, 
jóvenes rurales y cooperativistas.  

Tres socias de CAF participaron en campaña fotográfica 
por el Día de las cooperativas

En el marco de la participación de CAF en el grupo de 
Comunicadores de CUDECOOP, se propició y coordinó la 
participación de nuestras socias COPAGRAN, CADOL y 
CALMER en la campaña fotográfica realizada por el Día 
de las cooperativas 2021. Dado que ese año, la Capital 
Nacional del Cooperativismo fue Mercedes (Soriano), en 
la muestra se incluyeron a las tres socias de CAF de ese 
departamento. 

Se fortaleció Grupo de comunicadores de CAF 

El grupo de Comunicadores de CAF está actualmente 
integrado por: Bernardo Ramos (Unión Rural de Flores), 
María Inés Moreira (CALIMA), Fabiana Rodríguez 
(Central Lanera Uruguaya), Gustavo Travieso (COLAVECO 
y SFR Colonia Suiza) y Clara Estevez (COPAGRAN). 
Durante este período se mantuvieron reuniones 
periódicas en las que se realizó una puesta a punto de los 
temas en agenda de las cooperativas socias y se 
aportaron elementos que contribuyeron a la elaboración 
del proyecto CAF FAO Conciencia Agropecuaria. 

Asimismo, la comunicadora de CAF participa del grupo 
de Comunicadores de CUDECOOP, ámbito desde el cual 
se coordinan acciones que buscan contribuir al 
posicionamiento del movimiento cooperativo a nivel 
nacional. 

Se trabajó con equipo FAO en la redacción del proyecto 
Conciencia Agropecuaria

Durante el período de esta Memoria se realizaron varias 
instancias de trabajo entre los equipos técnicos de CAF, 
FAO y MGAP, con el fin de visualizar oportunidades de 
trabajo conjunto en Conciencia Agropecuaria. CAF 
expuso su experiencia en la temática y planteó una serie 
de propuestas de colaboración. A partir de este proceso, 
se llegó a la firma del acuerdo de trabajo detallado en el 
capítulo “Proyectos”.

MEDIOS DIGITALES:

Sitio web de CAF

Si bien el sitio web de CAF se utiliza para difundir 
distintos tipos de contenidos, se ha puesto especial 
cuidado en que todos ellos estén en línea con el trabajo 
en Conciencia Agropecuaria y que la mayoría de las 
noticias que publicamos estén vinculadas al rol de 
nuestras cooperativas socias. 

En este sentido, destacamos que, durante el período de 
la Memoria, generamos entrevistas y notas sobre 15 de 
nuestras cooperativas socias: CLU, CRADECO, CAVA, 
CONAPROLE, COPAGRAN, CALMER, EL FOGÓN, CADOL, 
JUMECAL, CARIPLAL, SFR COL SUIZA, CALIMA, CALSAL, 
COLAVECO, CALAI. Las mismas fueron difundidas a través 
de nuestras redes sociales y la mayoría de los contenidos 
fueron luego replicados en medios de comunicación.

Durante este período, la 
acción del grupo ha estado 
centrada en coordinar la 
difusión del proyecto Unión 
E u r o p e a  “ M o v i m i e n t o 
cooperativo por Uruguay 
sostenible”. 
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Secretaría y Administración de CAF

Secretaría

En el Área de Secretaría se llevan a cabo acciones para 
apoyar al Consejo Directivo y al Comité Ejecutivo. Se 
coordina y da seguimiento a la agenda gremial, a la 
Gerencia y a las áreas de Unidad Comercial, Servicios a 
Socias y Comunicación. Se brinda apoyo a los 
representantes de CAF en los diferentes institutos, así 
como también a los grupos de trabajo, en el período se 
han incorporado nuevos tanto por mail y por whatsapp. 

Asistencia en las gestiones referente a donaciones

Asamblea General Ordinaria

Planificación del Curso Idóneo en Manejo y Post 

Cosecha de Granos

Gestiones Proyecto Unión Europea y proyectos en 

acuerdo con FAO

Evento Cierre de año de CAF

Llamados integraciones: INASE (Comisión de 

Usuarios), Mesa Nal. Honoraria Carne Ovina, Mesa 

Campo Natural

Proyectos:

Los proyectos gestionados en el período fueron:

FAO- “Conciencia Agropecuaria”

MGAP-DGDR- “Acuerdo con DGDR para fomentar el 

desarrollo rural”

MGAP-DGSA- “Curso Idóneo en manejo post cosecha 

de granos” 

INACOOP- “Fortalecimiento gremial”

UE- “Movimiento cooperativo por Uruguay soste-

nible”

Administración - Contable

Conjuntamente con la Cra. Oriola se da cumplimiento al 
control interno y los procedimientos contables (planillas 
mensuales, gestión pagos de cuotas sociales, pagos 
proveedores, consultores). Rendiciones de proyectos. 
En el período no se contó con apoyo específico en el área 
administrativa. 

Destacamos además que CAF se encuentra en un 
proceso de actualización de su sitio web. Se trabaja para 
que el nuevo sitio transmita una imagen más moderna y 
atractiva del sector cooperativista y agrario.  

Redes Sociales:

Facebook
En el período comprendido en esta Memoria, el perfil de 
CAF en Facebook aumentó un 6,5% en número de 
seguidores (a la fecha de la Asamblea 2022, tiene 3.605 
seguidores). Es seguido por jóvenes (en su mayoría de 25 
a 34 años), en su mayoría mujeres (55,1%). 

Instagram  
El perfil de CAF en Instagram aumentó un 30% en el 
número de seguidores con respecto al período anterior 
(a la fecha de la Asamblea 2022 tiene 1.031 seguidores). 
Es seguido por jóvenes (en su mayoría de 25 a 34 años), 
en su mayoría hombres (52,1%). 

Twitter
El perfil de CAF en Twitter aumentó un 8% en el número 
de seguidores con respecto al período anterior (a la 
fecha de la Asamblea 2022 tiene 4.150 seguidores). Es 
segu ido más  por  hombres  que por  mujeres , 
fundamentalmente líderes de opinión, periodistas, 
instituciones y actores del sistema político.

 CAF en 1 minuto
Esta herramienta se utiliza semanalmente para informar 
de las principales noticias de la Federación a los 
delegados institucionales, gerentes, presidentes y 
consejeros de nuestras socias.  

En el período se destacan algunas actividades relevantes 
que demandaron mayor dedicación en la agenda de CAF
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